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Архиепископ Артемий принял 
участие в заседании Святого Синода 
28 марта 2013 года 
В ы с о к о п р е о с в я щ е н н е й ш и й 
Артемий, архиепископ Гродненский 
и Волковысский, принял участие 
в заседании Святого Синода 
Белорусской Православной Церкви, 
проходившем в здании Минского 
Епархиального управления. 
Первое в этом году заседание 

открыл Митрополит Минский и 
Слуцкий, Патриарший Экзарх всея 
Беларуси Филарет. В заседании 
приняли участие все правящие 
архиереи Белорусского Экзархата. 
Также участие в работе Синода 
принял викарий Минской епархии 
епископ Борисовский Вениамин, 
председатель Издательского 

совета Белорусской Православной 
Церкви.  Перед началом заседания 
В ы с о к о п р е о с в я щ е н н ы й 
архиепископ Витебский и 
Оршанский Димитрий от лица 
членов Святого Синода поздравил 
Предстоятеля Белорусской Церкви с 
прошедшим днем рождения. 

Христианский 
брак: что он 
приносит в мир
Для современной западной 
цивилизации характерно размытие 
многих понятий и  ценностей, 
в том числе и семейных. Тем не 
менее, некоторые консервативные 
общественные институты все еще 
пытаются сохранить верность 
традиции. Попробуем с нашей 
стороны порассуждать о том, что 
такое традиционный христианский 
брак и какое значение он имеет для 
современного общества.

Продолжение на стр.4

ЧЕГО ЖДАТЬ 
ОТ НОВОГО 
ПАПЫ?
Нынешний Великий пост для католиков 
отметился сразу двумя важными собы-
тиями: отставкой папы Бенедикта XVI 
в его преддверии и избранием нового 
Понтифика – Франциска. Узнать, что 
можно ожидать православным от ново-
го папы, как могут измениться отноше-
ния двух Церквей и что препятствует их 
полноценному общению сейчас мы ре-
шили у преподавателя сравнительного 
богословия Минской Духовной Акаде-
мии иерея Иоанна Кононовича.

Подробнее на стр.4

ЧТО ТАКОЕ ХУЛА
НА ДУХА

СПАСИТЕЛЬНОЕ
МУЧЕНИЕ

НЕ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ОБЫЧАЙ

Гродненщина в жизни и творчестве А.В. Жиркевича
В историю русской культуры А. В. 

Жиркевич (1857 – 1927) вошел как 
свидетель жизни многих выдающих-
ся людей России. «Летописец русской 
культуры» - так назвал Александра  
Владимировича один из исследовате-
лей. Он был знаком и состоял в пере-
писке с писателями: Л. Н. Толстым, А. 
П. Чеховым, Н    С    Лесковым;  по-

этами  А.  Н.  Апухтиным, Я П Полон-
ским, А. А. Фетом, К. М. Фофановым; 
художниками И. Е. Репиным, В. В. Ве-
рещагиным, М. Н. Нестеровым, А. И. 
Айвазовским; архиепископом Литов-
ским и Виленским Тихоном (будущим 
патриархом Тихоном); выдающимся 
судебным деятелем А.  Ф. Кони, лите-
ратором Е. К. Остен-Сакен и многими,  

многими другими,  интересными, за-
частую  забытыми нашим временем, 
талантливыми представителями рос-
сийской культуры и истории.

Уроженец Витебщины, большую 
часть жизни проживший в Вильно, 
своеобразной столице Северо-Запад-
ного края, А.В. Жиркевич находился 
в творческом общении со многими 

его деятелями культуры: писателями, 
художниками, архитекторами, публи-
цистами, историками и краеведами – 
И.П. Корниловым, А.В. Белецким, С.В. 
Шолковичем, И.П. Трутневым, Н.М. 
Чагиным, А.Л. Миловидовым, Э.Э. 
Ожешко, А.А. Навроцким, К.М. Гал-
ковским, Л.М. Солоневичем и др.

Продолжение на стр.7
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Проповедь в неделю 3-ю Великого поста

В середине Поста Церковь 
ставит нас перед Крестом 
Христовым. Крест говорит нам 
о безмерной, об изумительной 
любви Божией. Его Крест – 
это Его любовь, готовая всем 
пожертвовать ради нас.

Христос сошел с небес, став 
одним из нас, и явил нам 
Свою спасительную любовь. 
Любовь такую всецелую, 
такую совершенную, что 
Христос  отождествляет Себя 
с нами и соединяется с нашей 
смертностью. 

Сын Божий не был подвержен 
смерти, которую Он взял на 
Себя. Тот, Кто есть сама жизнь, в 
любви и сострадании опускается 
в смерть, которой Он не 
сотворил, но которая завладела 
миром, отравила жизнь. Смерть 
поглощает жизнь, но в смерти 
Христа сама оказывается 
поглощенной Жизнью... 

Сила Креста дает нам 
мужество противостоять 
окружающему нас распаду 
жизни, совершить подвиг нашей 
жизни. Единственное, что 

нужно – принять обстоятельства 
своей жизни и вести себя как 
христиане. 

Путь христианина — это путь 
крестоношения. Это значит 
всегда — путь скорбей, всегда — 
борьба со многими искушениями 
и испытаниями; борьба и с 
самим собой — с теми страстями 
и пороками, которые живут в 
нас; борьба и с тем злом, которое 
окружает нас в мире. 

Если мы хотим благоденствия 
и спокойствия, хотим тихо 
плыть по течению, то, значит, мы 
предаем нашего Бога, Который 
зовет нас на труд, на борьбу, 
Который зовет нас следовать за 
Ним.

Если мы не готовы принести 
Христу свою жизнь, то мы 
не имеем части со Христом, 
Который приносит нам всего 
Себя. 

Бог принимает нашу 
человеческую природу для того, 
чтобы исцелить. Бог приходит 
к нам, чтобы нас всех, без 
исключения, возвести на небо. 
Эту радость и возвещает ныне 
Архангел Гавриил Деве Марии. 
Это слово радости пронеслось по 
всему лицу земли. С этим словом 
на устах и горячим чувством в 
сердце прошли всю Вселенную 
апостолы, возвещая миру вечно 
живую евангельскую истину. 
Чувством неземной радости 
были исполнены страдания и 
подвиги многих тысяч святых 
мучеников нашей Церкви и 
всех подвижников веры и 
благочестия.       
Благовещение в этом году совпало 
с неделей Крестопоклонной. 
Радость Благовещения, вместе 
с тем, есть и начало крестного 
пути и страданий. Эта мысль 
была прекрасно выражена на 
одной древнерусской иконе 

Благовещения. На ней Архангел 
Гавриил предстоит Божией 
Матери не с лилией в руках, как 
мы привыкли видеть, а с крестом. 
В радости Благовещения 
скрывается крест — крестный 
путь, то самое Симеоново 
предсказание: «И Тебе Самой 
оружие пройдет душу, да 
откроются помышления многих 
сердец» (Лк. 2,35). Страшные 
гвозди Креста пронзили не 
одну лишь Священную Плоть 
Сына Человеческого, но и 
Пречистое сердце Девы. Мать 
Пресвятая Богородица прошла 
этим скорбным путём. Она не 
испугалась Креста, Она не бежала 
скорби, Она смиренно и кротко 
понесла обиды и унижения, боль 
и ужас. И в результате Её радость, 
возвещённая архангелом, 
стала и нашей радостью. Не 
согревала бы каждого из нас 
надежда на вечную жизнь, 
если бы Она, единственная из 
всего рода человеческого, не 
решилась однажды стать «Рабой 
Господней» без остатка, до 
конца, до того страшного мига, 
когда Сын Её и Бог в смертной 
муке возопил на Кресте: «Боже 
Мой, Боже Мой! для чего Ты 
Меня оставил?» (Мф.27.46). 
Подумайте, Она слышала этот 
крик! Но и в этот час, когда 
завеса в храме раздралась 
надвое, сверху донизу, и земля 
потряслась, и камни расселись, и 
в этот час Она, наша Заступница 
и Ходатаица, не забыла о радости, 
обещанной архангелом, Она не 
поколебалась в вере.   
 Радость Благовещения 
сопряжена, конечно же, с 
Крестом, со страданиями и 
смертью. Тем не менее, это 
– радость, ибо без Креста не 
было бы Воскресения! Мы 
видим необыкновенную веру в 

Бога, сопряженную с доверием 
и смирением, которые имела 
Пресвятая Богородица. 

Да, настоящая любовь 
— это любовь жертвенная, 
которая умеет страдать и умеет 
полностью себя отдать, так, 
как всего Себя ради нас отдал 
Христос.

25 марта 1925 года в день 
Благовещения Пресвятой 
Богородицы, в день начала 
спасения человечества, 
почил Святейший Патриарх-
мученик Тихон. Одиннадцатый 
Всероссийский Патриарх Тихон 
в тяжелые, смутные дни скорби 
принял на себя от Бога подвиг 
вещать  людям слово истины и 
любви. Гонимая, преследуемая 
Церковь обрела в лице Патриарха 
Тихона голос огромной 
обличительной силы.  В нем была 
совершенно особая, царственная 
свобода с полным отсутствием 
страха за свою судьбу. Вместе со 
всем народом страдал и плакал 
Патриарх над поруганной 
Родиной. Семь с половиной 
лет он делал дело Божие, терпя 
поругание, насилие, не раз 
готовый принять мученическую 
кончину от злоумышленной 
руки. Святой Тихон призывал 
народ к покаянию, к плачу о 
грехах. Поистине пророческой 
силой дышат его послания: 
«Грех, тяжкий, нераскаянный 
грех вызвал сатану из бездны. 
О, кто даст очам нашим 
источники слез, чтобы оплакать 
все бедствия, порожденные 
нашими всенародными грехами 
и беззакониями!»          Свт. Тихон 
прошел через многочасовые 
допросы, через покушения на 
жизнь, через аресты, травлю, 
унижения, но не прерывал 
служения, предстоя за весь народ 
Божий, укрепляя его своими 

проповедями и воззваниями. 
И вместе с Церковью Божией, 
со всем народом Божиим 
разделял страдания и Патриарх, 
который со смирением пронес 
мученический крест до самой 
смерти - в больнице при 
загадочный обстоятельствах. 

 В день Благовещения 
умерла и Лариса Гениюш. 
Казалось бы, что общего 
между этими людьми: святым 
исповедником и белорусской 
поэтессой.  Их пути сведены в 
одну  кровавую рану. В своей 
книге «Исповедь» Лариса Гениюш 
рассказывает об утешении 
в молитвах, которое было у 
нее в лагерях: все держались 
друг друга, вместе молились, 
старались отмечать праздники, 
вышивали послания-кресты, 
помня, что и сами несут свой 
крест. Умерла Лариса Гениюш, 
как и свт. Патриарх Тихон,  в 
больнице. 

Путь святости - путь простой 
веры и преданности Богу. Бог 
совершит все свои великие дела. 
Он знает, как это сделать. От нас 
же требуется верность Богу в 
том, что в наших силах. 

Сегодняшний праздник 
учит нас благодарить Бога за 
все. Мы должны со всей силой 
отдавать Богу свою благодарную 
любовь. В этой любви к Богу, 
пострадавшему и умершему за 
нас Сладчайшему Иисусу, Его 
Пречистой Матери и ко всем 
окружающим нас людям — 
источник счастья и блаженства, 
как здесь, на земле, так и там, в 
жизни будущего века, в Царстве 
Небесном. Вот к этому Царству 
и будем идти, преодолевая все 
скорби и трудности настоящего 
времени.  Аминь.

Архиепископ Гродненский и 
Волковысский Артемий

Цифры месяца

Архиерей

Результаты всероссийского опроса, проведенно-
го по заказу службы СРЕДА (полевые работы: 
Фонд «Общественное Мнение», Омнибус-Пен-
та)
Россиянам был задан следующий вопрос: "Ска-
жите, пожалуйста, участвуете ли Вы в приход-
ской жизни?" (Карточка, один ответ). Вопрос  
задается только православным по самоиденти-
фикации респондентам (50% от общей выбор-
ки).
Почти половина опрошенных православных 
россиян (44%) не участвуют и не хотят участво-
вать в приходской жизни. Активно участвует 
лишь 1% опрошенных.
Женщины чаще мужчин принимают участие в 
жизни прихода. Наибольшую активность в при-
ходской жизни проявляют жители Централь-
ного округа и москвичи. Несколько чаще, чем в 
среднем, в приходской жизни принимают уча-
стие служащие и респонденты в возрасте от 55 
до 64 лет.

Чуть меньше трети православных респонден-
тов (28%) хотели бы участвовать в приходской 
жизни, но по каким-либо причинам не имеют 
возможности. Чаще среди них встречаются жи-
тели небольших городов с населением от 50 до 
250 тыс. человек, родители двоих детей, нерабо-
тающие пенсионеры и респонденты, считающие 
себя счастливыми. Сюда же относятся опрошен-
ные, поддерживающие партию «Справедливая 
Россия» (32%) и высоко оценивающие деятель-
ность Патриарха (18%).
Не желают участвовать в приходской жизни 
чаще люди старше 65 лет (27%), жители крупных 
городов за исключением Москвы (29%) и одно-
детные опрошенные (26%), а также респонден-
ты, которые находят у себя проблемы со здоро-
вьем.

© Исследовательская служба 
Среда www.sreda.org

Только 15% православных участвуют 
в приходской жизни. Не участвуют - 77%.
44% вообще не хотят этим заниматься
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Архиепископ Артемий со-
вершил Литургию Прежде-
освященных Даров в кафе-
дральном соборе Волковыска

22 МАРТА, Высокопреосвящен-
нейший Артемий посетил свой 
второй кафедральный город, 
возглавив совершение Литур-
гии Преждеосвященных Даров в 
храме святых апостолов Петра и 
Павла. Высокопреосвященнейше-
го Владыку встречал настоятель 
собора архимандрит Василий 
(Коржич) с сонмом духовенства 
Волковысского благочиния. После 
богослужения, за которым около 
120 человек причастились Свя-
тых Христовых Тайн, состоялось 
чтение канона мученику Федору 
Тирону с освящением колива.

Семинар по вопросам 
алкогольной зависимости и 

созависимости

15 МАРТА в д.Верейки прошел 
семинар по вопросам алко-
гольной зависимости и соза-
висимости. В клубе собрались 
педагоги и работники местного 
сельхозпредприятия. Насто-
ятель Верейковского прихода 
прот. Вадим Шелест рассказал 
о том, что пьянство зачастую 
является следствием бездухов-
ности и нежелания человека 
задумываться о своей душе. 
Клирик Петро-Павловского со-
бора г.Волковыска рассказал 
о том, что алкоголизм даже с 
церковной точки зрения явля-
ется болезнью, в корне которой 
лежит личный грех алкоголика. 

Прэзентацыя вышыванак 
у храме свяціцеля Лукі

24 САКАВІКА слухачкі секцыі 
"Беларускія вячоркі" прэзентавалі 
ўласнаручна вырабленыя 
вышыванкі прыхаджанам царк-
вы ў гонар свяціцеля Лукі Во-
йна-Ясянецкага пры Гродзенскай 
абласной клінічнай бальніцы. 
Ініцыявала гэтую добрую спра-
ву спадарыня Вера Кунцэвіч, 
якая кіруе секцыяй "Беларускія 
вячоркі". Секцыя дзейнічае ў ме-
жах праграмы для сталых людзей 
"Універсітэт Залатога Веку" (УЗВ), 
якая адкрыла свае дзверы для 
слухачоў у 2010 годзе.

Священник посетил 
исправительное 

учереждение общего типа 
№ 27

17 МАРТА настоятель при-
хода храма Покрова Пресвя-
той Богородицы д.Олекшицы 
протоиерей Сергий Гмир по-
сетил ИУОТ № 27 д.Знайдино. 
В ходе встречи батюшка по-
здравил осужденных с на-
ступающим Великим постом 
и показал видео-лекцию "Ал-
когольный и наркотический 
террор против Святой Руси". 
На встрече присутствовали 
ст. инспектор капитан ми-
лиции А.И Калабук, а так-
же начальник отряда майор 
милиции А.М. Шинкевич.

Соборное богослужение 
духовенства Мостовского 

благочиния
29 МАРТА в пятницу вто-
рой седмицы Великого Поста 
в храме иконы Божией Мате-
ри «Всех скорбящих Радость» 
г. Мосты  состоялось собор-
ное богослужение духовенства 
Мостовского благочиния. Ли-
тургию Преждеосвященных 
Даров возглавил благочинный 
Мостовского округа протоиерей 
Владимир Саверченко. После 
богослужения состоялось со-
брание, на котором решались 
текущие вопросы приходской 
жизни Мостовского благочиния.

Братство в честь Вилен-
ских мучеников посетило 
детский дом г.Волковыска

23 марта 2013г. братство в 
честь святых Виленских муче-
ников Антония, Иоанна и Ев-
стафия г.Волковыска уже по 
сложившейся традиции посе-
тило Волковысский детский 
дом. Посещение детского 
дома священником Сергием 
Дешуком и братчиками осу-
ществляется каждую субботу. 
Полюбившуюся традицию чи-
тать поучительные рассказы и 
беседовать после них, устраи-
вать конкурсы, игры и весело 
проводить время, разнообра-
зил видео-ролик, составлен-
ный из фотографий, снятых 
за 6 месяцев совместного 
сотрудничества и дружбы.

Соборное богослужение 
духовенства Берестовицкого 

благочиния

29 МАРТА, в пятницу второй 
седмицы Великого Поста, в храме 
святой преподобной Евфроси-
нии Полоцкой г.п.Пограничный 
священнослужителями Бере-
стовицкого благочиния была 
совершена Литургия Прежде-
освященных Даров, за которой 
многие прихожане причасти-
лись Святых Христовых Таин. 
Богослужение возглавил благо-
чинный Берестовицкого окру-
га протоиерей Сергий Шелест.

Архиерейское 
богослужение в храме 

деревни Индура

10 МАРТА Прихожане храма в 
это воскресение молились вместе 
с архиепископом Артемием, кото-
рый возглавил воскресное бого-
служение. Вместе с ним служили 
протоиерей Анатолий Ненартович, 
священник Кирилл Близнюк и на-
стоятель храма священник Григо-
рий Коляда. После службы Влады-
ка объяснил молящимся значение 
словосочетания «Страшный суд». 
По словам епископа, весьма зна-
менательно, что последний или 
всеобщий суд, как его называют 
во всем православном мире, при-
обрел в нашем сознании эпитет 
«страшного». Этот суд является 
ни чем иным как встречей с са-
мим Христом, и для христианина 
немыслимо бояться этой встречи.

Жить достойно

Учреждения образования 
г.Скиделя активно сотрудни-
чают с представителями Грод-
ненской епархии. Священ-
ники Свято-Михайловской 
церкви отец Кирилл Близнюк 
и отец Сергий Ермаков часто 
посещают школы, проводят 
духовные беседы, участвуют 
в тематических встречах, от-
вечают на вопросы, волную-
щие школьников. 27 МАРТА 
2013г. Отец Сергий Ермаков 
принял участие в откровен-
ном разговоре «Что значит 
жить достойно?», который со-
стоялся в СШ № 1 г.Скиделя.
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Нынешний Великий пост 
для католиков отметился 
сразу двумя важными собы-
тиями: отставкой папы Бе-
недикта XVI в его преддверии 
и избранием нового Понтифи-
ка – Франциска. Узнать, что 
можно ожидать православным 
от нового папы, как могут из-
мениться отношения двух 
Церквей и что препятствует 
их полноценному общению сей-
час мы решили у преподавате-
ля сравнительного богословия 
Минской Духовной Академии 
иерея Иоанна Кононовича.

Дмитрий Павлюкевич: О. Иоанн, 
сейчас в СМИ много говорят о при-
чинах отставки папы Бенедикта. 
Люди не хотят верить в официально 
названную причину и склоняются ко 
всевозможным конспирологическим 
теориям, пытающимся найти в реше-
нии предыдущего Понтифика какие-
то скрытые мотивы. Какого мнения в 
данном случае придерживаетесь Вы?

Иерей Иоанн Кононович: Действи-
тельно, в событиях, которые случаются 
не часто, проще всего увидеть некий 
особенный смысл и не всегда верится 
в достаточно банальные объяснения. 
А уж тем более, когда речь идет о со-
бытии, которое до наших дней проис-
ходило лишь единожды (Целестин V в 
1294 г.). На мой взгляд, ситуацию можно 
рассмотреть так: с одной стороны это 
действительно пожилой возраст Бене-
дикта XVI, а с другой - те актуальные, 
зачастую проблемные вопросы, кото-

рые реально стоят перед Римско-Като-
лической Церковью. Думаю, что именно 
в сочетании этих двух факторов и стоит 
искать истинное объяснение случивше-
гося. Бенедикт XVI отказался от престо-
ла не потому, что не мог больше ходить 

или говорить, а скорее потому, что по-
считал, что для решения существую-
щих вопросов его сил уже не хватает. 
Естественно, можно поставить вопрос: 
«А как же слова «сила Моя в немощи 
совершается» (2 Кор. 12,9)?». Ответ, на 

мой взгляд, может быть таким: уход 
Папы Римского в «отставку» указыва-
ет на более простое отношение к посту 
Епископа Рима, в частности, на то, что 
Папа Римский как личность не являет-
ся центральной фигурой Церкви.

Как Вам кажется, какой будет 
"политика" Католической Церкви в 
Белоруссии в период Понтификата 
папы Франциска? 

На данный вопрос мне ответить до-
статочно сложно, я не достаточно зна-
ком с богословскими взглядами папы 
Франциска. Можно предположить, что 
при новом папе местные церкви в РКЦ 
получат больше самостоятельности и 
это позволить им активизировать свою 
работу по тем направлениям, которые 
они считают актуальными.

Изменятся ли отношения Като-
лической и Православной Церквей с 
пришествием нового папы? В какую 
сторону? 

Пожалуй, единственно верный от-
вет на этот вопрос тоже даст лишь 
время. В прошлом избрание Бенедикта 
XVI оказало положительное влияние 
на православно-католические отно-
шения – был преодолен затянувшийся 
кризис в ходе официального диалога. 
Папа Франциск уже упоминал о важ-
ности продвижения к единству хри-
стиан и о необходимости совместного 
свидетельства в современном мире. 
Подтверждением открытой позиции 
по отношению к Православию явля-
ется и принятие Папой Римским при-
глашения Патриарха Константино-
польского Варфоломея встретиться на 
Святой Земле в 2014 году – в пятидеся-
тую годовщину исторической встречи 
Папы Павла VI и Константинопольско-
го Патриарха Афинагора.

Сейчас можно услышать множество 

положительных отзывов на первые 
шаги нового Понтифика, в то же время 
есть голоса, которые не устают напо-
минать о принадлежности папы Фран-
циска к ордену иезуитов, указывая, тем 
самым, на возможность присутствия 
неких скрытых планов. Считаю, что в 
данном случае нам необходимо немно-
го запастись терпением для того, что 
воспользоваться евангельским прин-
ципом: «По плодам их узнаете их».

Что сегодня препятствует диалогу 
двух Церквей?

Как и десять, и двадцать лет назад, 
основным вопросом, препятствующим 
позитивному развитию диалога, явля-
ется «униатство». Казалось бы, в 1993 
году в Баламанде (Ливан) смешанной 
международной комиссией по бого-
словскому диалогу между Римско-Ка-
толической Церковью и Поместными 
Православными Церквями был вы-
работан документ, четко осуждающий 
унию как метод достижения единства. 
В то же время сам статус этого доку-
мента все еще остается неясным. Вме-
сте с тем распространение униатства, 
в частности на Украине, в Румынии, 
да и в Беларуси, не дает возможности 
однозначно понять позицию Римско-
Католической Церкви в этом вопросе. 
И вот здесь есть одно направление, 
при следовании которому со стороны 
нового Понтифика может быть вновь 
спровоцирован кризис православ-
но-католических отношений. Я имею 
в виду предоставление Украинской 
Греко-Католической Церкви статуса 
патриархата.

В целом хочется верить, что новый 
Епископ Рима станет достойным пре-
емником своих великих предшествен-
ников и будет искренне служить един-
ству христиан.

Ч е г о  ж д а т ь 
о т  н о в о г о  п а п ы ?

компетентно

Для современной западной циви-
лизации характерно размытие многих 
понятий и  ценностей, в том числе и 
семейных. Тем не менее, некоторые кон-
сервативные общественные институты 
все еще пытаются сохранить верность 
традиции. Попробуем с нашей стороны 
порассуждать, что такое традиционный 
христианский брак и какое значение он 
имеет для современного общества.

Любой человек воспитывается со-
циумом, в котором он живет. Любая 
культура накладывает свой отпечаток на 
естественную мораль. Притом в некото-
рых случаях этот отпечаток становится 
преобладающим. Тогда естественные мо-
ральные устои уже воспринимаются не 
как правила жизни, а лишь как рудимен-
ты нашего «некультурного» прошлого. 
Но какая именно культура является ис-
тинной, определяет само общество. Так 
и выходит, что вся «рукотворная» этика 
является лишь очередным продуктом 
своего времени. 

Следует заметить, что во всех куль-
турах всех времен и народов действует 
известный принцип – кто сильнее, тот и 
прав.  Так, большинство мужчин физи-
чески сильнее женщин. Следовательно, 
по самому первому признаку доминиро-
вания женщина становится в подчине-
ние мужчине. Однако, иногда доминиру-
ющим фактором может стать положение 
в обществе, финансовая зависимость од-
ного из супругов, особенности характера 
и т. д. В таких случаях, не всегда угнетае-
мой стороной является женщина. Такое 
отношение к жизни всегда считалось 
нормальным – сильный всегда прав. 

Христианство же впервые оспорило 
этот тезис, заявив о его ненормальности. 
Христиане провозгласили совершенно 
иной закон – закон любви, а не силы. Это 
было абсолютно не типично для того 
времени. Можно сказать, что данная 
философия была совершенно не своев-
ременной и являлась чем-то крайне экс-
траординарным. 

 Самое первое упоминание о 
такой концепции отношений мужа и 
жены мы можем найти в послании Апо-
стола Павла к Ефесянам. Ключевой фра-
зой является заявление: пусть каждый 
любит свою жену, как самого себя, а жена 
да боится мужа (Еф. 5, 33) .  Сразу следует 
сказать, что «да боится» не следует пони-
мать буквально. Вот что говорит извест-
ный толкователь Библии Александр Ло-
пухин: «Здесь имеется в виду не рабский 
страх, боязнь наказания, а боязнь, какую 
мы чувствуем, когда думаем, как бы не 
оскорбить любимого человека нашим 
поступком» . У народов, окружавших 
христиан, преобладающим устройством 
семьи был патриархат. Поэтому Апостол 
и замечает: муж – не тиран, муж – тот, 
кто должен заботиться о семье. А истин-
ная забота может быть только о том, кого 
любишь. 

Большинству народов было сложно 
понять и принять такое видение семьи, 
где отец не является полноправным 
владыкой. Однако ап. Павел пишет это 
послание отнюдь не варварам. Для луч-
шего понимания данного отрывка нуж-
но вспомнить, что представлял собой 
Эфес времен Павла. Это был город, по 
величию и развитию уступающий толь-

ко Риму. Фактически это был восточный 
Рим. А римские законы того времени 
представляли собой абсолютно иную, 
но порой очень похожую на нынешнюю 
модель брака. Ю. К. Колосовская в книге  
«Культура Древнего Рима», определяет 
ее, как «имущественные отношения». 
Муж и жена рассматривались не как два 
любящих человека, а лишь как совла-
дельцы имущества. Также вопреки все-
общему мнению о полной зависимости 
жены от мужа,  при браке sine manu (без 
руки – лат., одна из форм брака), жена не 
находилась под властью мужа, и была 
вольна подать на развод по любому по-
воду (следует заметить, что все же  более 
распространенной была полная зависи-
мость женщины от мужчины). 

И вот, в данной обстановке Апостол 
говорит: будут двое одна плоть (Еф. 5, 
31), то есть муж с женой не могут нена-
видеть друг друга, так как  «никто никог-
да не имел ненависти к своей плоти, но 
питает и греет ее» (Еф. 5, 29). Провозгла-
шается новый закон отношений - закон 
любви. И поэтому муж, хотя он и глава, 
должен все свои решения, относящиеся 
к  жене, проверять словами:  «мужья, лю-
бите жён своих, как и Христос возлюбил 
Церковь и предал Себя за неё» (Еф. 5, 25). 
Христиане заявили нечто неслыханное 
для того времени: ты не имеешь права 
применять свою власть к человеку, если 
прежде ты его не полюбил. А любовь, по 
словам апостола Павла, «долготерпит, 
милосердствует, любовь не завидует, 
любовь не превозносится, не гордится, 
не бесчинствует, не ищет своего, не раз-
дражается, не мыслит зла, не радуется 

неправде, а сорадуется истине; все по-
крывает, всему верит, всего надеется, всё 
переносит» (1 Кор.13,4-7).

В любом нормальном христианском 
браке отец - глава, опора и защита семьи, 
который принимает на себя всю полно-
ту ответственности за поступки  и про-
думанные семьёй решения. Если семья 
тревожится или ей не хватает мужества, 
он - моральная сила и личный пример. 
Строгий и  самоотверженно любящий, 
решительный и терпеливый, готовый 
отдать все и даже жизнь за жену и де-
тей, - вот он, отец христианского семей-
ства. В свою очередь, жена - «мужнина 
помощница», самый близкий, мягкий 
и родной человек, которая видит иные 
стороны жизни, недоступные мужу, и 
тем самым помогает, соучаствует в при-
нятии верного решения. Жена чувствует 
сердцем и им же управляет резкостью, 
сухостью, угловатостью мужа, смягчая 
все его решения и этим дополняя мужа. 
Жена - источник сил и вдохновений 
супруга. Таким образом, муж и жена 
в христианском понимании брака - не 
что-то раздельное, где  по каким-либо 
причинам сильный муж - первый, а жена 
– вторая (или наоборот), но это единый, 
источающий любовь источник, где он и 
она равноценно сильны. И если наиваж-
нейший признак главенства - признак 
силы, то кто в христианском браке силь-
нее?... Можно было бы ответить - «тот, 
кто больше любит», но, к счастью, в хри-
стианских семьях этот вопрос вообще не 
стоит.

И все-таки, если любой человек вос-
питывается социумом, в котором он жи-

вет, то неужели мы не можем наглядно 
показать этому обществу своё видение 
брака и таким образом хоть немного 
преобразовать, воспитать хотя бы наше 
ближайшее окружение? Наверное, в пер-
вую очередь, нам надо самим  до конца 
понять сущность христианского брака 
и жить по любви. Жить так благодаря 
усилиям обоих супругов, которые тру-
дятся, созидая семейное счастье, борясь 
с собственным эгоизмом и нетерпени-
ем, которые снисходительны к недо-
статкам друг друга, умеют закрывать 
глаза на горькие недовольства и обид-
ные огорчения. Ведь самое страшное в 
браке - потеря любви, которая зачастую 
постепенно исчезает из-за накопивших-
ся пустяков, наших собственных недо-
вольств, усталости, проблем на работе, 
личной неудовлетворенности. Но если 
каждый в своей «Малой Церкви» будет 
прилагать  хоть немного усилий и будет 
стараться дарить праздничную радость 
нового дня своим мужу и жене,то есть 
жить по закону любви,то я уверен, наши 
дети захотят жить точно также в своих 
будущих семьях. А это уже небольшая 
победа. А после этого разве хоть немного 
не сможет измениться понимание брака 
в обществе в целом? Думаю, что начиная 
с нас самих, это возможно. И благодаря 
любви в браке и правильному его пони-
манию это поможет внешним телесным 
отношениям стать более духовными, чи-
стыми и святыми.

Христианский брак: что он приносит в мир

диакон Александр КОЛАЦКИЙ
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« С в я щ е н н и к  д о л ж е н  б ы т ь 
д о с т у п е н  с в о и м  п р и х о ж а н а м »

Дмитрий Павлюкевич: О. Георгий, 
Вы человек новый не только для Ко-
ложского храма, но и для нашей епар-
хии. Что побудило Вас переехать в 
Гродно?

Протоиерей Георгий Рой: Главным 
образом, семейные обстоятельства. 
Когда стали подрастать наши дети, 
мы решили, что будет лучше, если они 
пойдут в школу в городе. А так как моя 
супруга Зоя родом из Гродно, то с выбо-
ром мы определились быстро. Мы часто 
бывали в этом городе. Он стал уже по-
настоящему родным и для меня. Школа 
для детей – вот основная причина. 

Я бы не сказал, что Гродненская епар-
хия, как и сам город Гродно, мне мало-
знакомы. Владыка Артемий, к примеру, 
знает меня уже давно, мы неоднократно 
встречались и общались. Отец Анатолий 
Ненартович был моим преподавателем 
в семинарии и с ним впоследствии мы 
также нередко виделись. Отец Алек-
сандр Железный также был моим пре-
подавателем, а теперь мы с ним коллеги, 
вместе преподаем в семинарии. В Гродно 
и Гродненской епархии служит много 
моих друзей и однокурсников: о. Влади-
мир Асадчий и о. Георгий Субатковский 
мои очень близкие друзья. С ними мы не 
один год во время обучения в семинарии 
и академии жили в одной комнате. Дав-
ние дружеские отношения связывают 
меня с о. Вячеславом Гапличником, о. 
Антонием Семилетом и многими други-
ми священнослужителями нашей епар-
хии. 

Есть и еще одна немаловажная при-
чина. Я пять лет служил на сельском 
приходе. Это, кстати, также был Борисо-
глебский храм, только находится он в д. 
Накрышки Дятловского района. Теперь 
вот шучу, что святые Борис и Глеб не от-
пускают меня. Эти годы были для меня 
ценнейшим временем приобретения 
пастырского опыта. После того, как я 
попал на этот приход, я полностью изме-
нил характер и содержание тех лекций, 
которые читал студентам. У меня был 
также опыт служения в семинарском 
храме и в Жировичском монастыре. 
Все это совершенно разные условия и 
особенности священнической службы, 
пастырской работы. Своеобразным про-
белом было то, что у меня отсутствовал 
опыт служения в городской общине. Те-
перь, окунувшись в приходскую жизнь 
Коложского храма, познаю, наблюдаю, 
сравниваю, анализирую, приобретаю но-
вые пастырские познания. Везде нужны 
свои подходы к организации церковной 
и приходской жизни. Ведь я преподаю в 
семинарии, учу будущих священнослу-
жителей, а для того, чтобы научить чему-

то студентов, необходимо самому в пер-
вую очередь познать все это не из книг, а 
на собственном опыте. 

А можете ли Вы уже сейчас попы-
таться сравнить свое служение в сель-
ской церкви с Вашим сегодняшним 
опытом управления городской общи-
ной?

Я только три недели служу на город-
ском приходе, но каждый день для меня 
по-настоящему новый, много сравни-
ваю и пытаюсь осмысливать, примеря-
юсь, так сказать, к новым условиям и 
задачам. Наверное, больше всего меня 
поражает огромный объем пастырской 
работы. И в деревенской общине, если 
священник деятельный, всегда найдется 
чем заняться, но в городе пастырских за-
дач в разы больше. 

По-настоящему удивило, что в го-
роде очень много людей, которые пере-
живают глубокий стресс и депрессию. 
В этом отношении в деревне люди более 

устойчивые. Есть там конечно же свои 
серьезные проблемы, но в целом душев-
ного равновесия у людей в деревне боль-
ше. Все-таки городская суета выматыва-
ет душевные силы людей.  

Еще обратило на себя внимание, как  
люди очень живо реагируют на слово о 
Христе. Сельских жителей тяжелее рас-
шевелить. Недавно у меня была встреча 
в школе для детей с особенностями раз-
вития. Я был приглашен руководством, 
чтобы выступить на родительском со-
брании. И то, что я говорил о христи-
анском видении семьи, вообще о хри-
стианских ценностях вызывало у людей 
живой неподдельный интерес. Я это го-
ворю не для того, чтобы себя похвалить, 
а к тому, что слово Христово, неважно 
от какого священника исходящее, живо 
воспринимается людьми. Конечно, это 
очень вдохновляет.

Отличие и в том, что основная ауди-
тория, к которой я здесь обращаюсь, это 
не только наши уважаемые бабушки, а 
в основном люди среднего возраста, ак-
тивные, ищущие, сомневающиеся, зада-
ющие серьезные вопросы. 

Обычно говорят, что новая метла 
по-новому метет. К Вам, как к ново-
му настоятелю Коложи, эту поговорку 
тоже можно применить?

Очень надеюсь, что нет. У каждого 
священника свой пастырский стиль ра-
боты. Есть он и у меня. Но это ни в коем 
случае не метла. Так, маленький веничек, 
которым я стараюсь пользоваться весь-
ма и весьма аккуратно, чтобы положен-
ный до меня паркет не поцарапать. 

В общем, я стараюсь придерживать-
ся уже сложившихся приходских тра-
диций. Моя цель - никого не обидеть. Я 
всегда стараюсь помнить, что для этой 
общины я пока еще человек новый.

Т.е. Вы не пошли по стопам комму-

нистов, разрушавших старое, чтобы 
строить новое…

Я в принципе антикоммунист. Счи-
таю неправильным резкое отношение 
к людям, их привычкам и традициям. 
Меня приняли прихожане, многие из  
которых ходят в этот храм с самого воз-
обновления богослужений в 90-е годы. 
Здесь своя атмосфера, свои традиции. 
Здесь служили замечательные священ-
ники, которые созидали и опекали эту 
общину. Поэтому с метлой преобразо-
ваний я стараюсь быть очень и очень 
осторожным.

Ну а так, безусловно, погрузился с го-
ловой в работу. Иначе и быть не может. 
Хотя бы по той причине, что семья моя 
пока не со мной. И у меня пока доста-
точно времени для того, чтобы отдать 
себя целиком работе с людьми. И надо 
заметить, это не та работа, которая из-

матывает. Это то, что по-настоящему 
вдохновляет. 

Не могли бы Вы очертить те на-
правления приходской работы, кото-
рые сейчас считаете для себя приори-
тетными?

Мои приоритеты уже давно для меня 
обозначились. Я всегда в своей церков-
ной жизни и пастырской деятельности 
был воодушевлен идеей христианской 
общины. Мне кажется, что именно об-
щинная жизнь принципиально важна 
для нас сегодня. Весь наш церковный 
активизм – проведение различных ме-
роприятий и акций, издательская рабо-
та, проведение юбилеев и конференций 
– все это второстепенно, хотя и создает 
какую-то статистику и видимость рабо-
ты. 

Наша самая главная, основная, фун-
даментальная работа – это работа с об-
щиной. При каждом  храме должна жить 
единая христианская семья. Не просто 

приход, не просто люди, которые приш-
ли и ушли из храма, а те люди, которые 
реально будут сознавать себя братьями и 
сестрами во Христе.

Эти идеалы, надеюсь не безуспешно, 
я пытался воплощать в жизнь и на сель-
ском приходе, и в работе со студентами 
семинарии. Об этих приоритетах я го-
ворил и говорю на лекциях в духовных 
школах. С этими идеями я пришел и 
сюда. В Борисоглебском храме есть до-
статочно крепкая община, что не может 
меня не радовать, мне же остается толь-
ко работать над углублением нашего 
христианского общения. 

А что, в частности, Вы для этого со-
бираетесь делать?

В первую очередь то, что называется 
литургией после Литургии. Это заме-
чательно, когда мы собираемся вместе, 
чтобы помолиться, но наше общение 

должно продолжаться и вне богослуже-
ния. У нас уже был первый опыт такой 
совместной трапезы после службы  в 
день памяти великомученика Феодора 
Тирона. После освящения кутьи мы со-
брались, чтобы съесть ее вместе, а не по 
отдельности. Я, к тому же, в это время 
показывал прихожанам фотографии 
монастыря Новое Хопово (Сербия), где 
хранятся мощи великомученика. 

После воскресных служб я встреча-
юсь с братством. Общаемся, знакомим-
ся, становимся друзьями, обсуждаем 
планы на будущее. 

Общину скрепляют также и различ-
ные дела общего христианского служе-
ния: помощь нуждающимся, больным и 
одиноким; христианское просвещение в 
самом широком понимании этого слова; 
совместная молитва; чтение и обсуж-
дения Священного Писания; участие в 
радостях и печалях друг друга. Служе-
ние общины не должно ограничиваться 

лишь деятельностью священнослужи-
телей. Священник не может всего ох-
ватить, решить всех тех задач, которые 
стоят сегодня перед Церковью. И здесь 
просто жизненно необходимо участие 
активных православных людей едва ли 
не во всех сферах нашей церковной жиз-
ни и христианского служения. Это наша 
общая задача и наша общая ответствен-
ность перед Господом Иисусом.  

Так что в этом направлении мы и бу-
дем двигаться. 

Т.е. как я понимаю, Вы хотите сде-
лать так, чтобы не было никаких гра-
ниц между священником и прихожа-
нами?

Священник должен выполнять свои 
традиционные функции. Он предстоя-
тель общины, ее руководитель. Не нуж-
но создавать искусственных границ и 
барьеров. Священник должен быть до-

интервью

В этом году Гродненская 
епархия пополнила свои ряды 
не только выпускниками 
семинарии, но и ее препода-
вателями. Новым настоя-
телем древней Коложской 
церкви стал протоиерей Ге-
оргий Рой - доцент Минских 
Духовных Школ. "Гродненские 
епархиальные ведомости" 
предлагают своим читате-
лям интервью с о. Георгием  
о его первых шагах руково-
дителя на новом приходе, 
дальнейших планах, научных 
интересах и... конечно же о 
перспективах реконструк-
ции Борисоглебского храма.
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ступен своим прихожанам. Священник 
не должен превращаться в священную 
корову. Это не божок и не гуру, которо-
му все слепо подчиняются. Священник 
- это духовный наставник, отец, пред-
стоятель общины, ее попечитель. Это 
последнее определение, наверное, под-
ходит здесь лучше всего. 

И находятся люди, которые готовы 
Вам помочь?

Безусловно. И таких людей очень 
много. Я только-только вступил в обя-
занности настоятеля, а уже многие под-
ходят и сами предлагают помощь. Мно-
гие люди горячо желают что-то делать 
для Церкви. Не просто гасить свечки 
или подавать кадило, а заниматься по-
настоящему серьезными делами. Я ис-
кренне рад этому! Несомненно, потен-
циал общины Борисоглебской церкви 
огромный. 

Получается, Вы теперь на соб-
ственном опыте можете опровергнуть 
миф о том, что все православные - это 
весьма инфантильные люди, а свя-
щенник обречен работать в одиночку, 
как бы сильно он ни звал на помощь.

Среди православных есть разные 
люди. Есть и инфантильные, но их точ-
но не большинство. Возможно, кому-то 
хотелось бы создать именно такой об-
раз православного человека. Но жизнь 
наша показывает совсем иное.  

И как Вы собираетесь занять этих 
людей помимо общих трапез? 

Я думаю сделать упор на работе 
братства, которое будет ориентировано 
на служение остальной общине. Оно не 
будет молодежным. Его членами, скорее 
всего, станут люди уже состоявшиеся,  
уже чего-то достигшие в своей жизни, 
активные и современные, со сформи-
ровавшейся гражданской и церковной 
позицией. Мне кажется, эта категория 
людей сможет быть наиболее эффек-
тивной и полезной для нашей общины 
в частности и Церкви  в целом.

В первую очередь, я думаю, мы за-
ймемся работой с молодежью. Священ-
нику не всегда хватает на это времени, 
но среди наших прихожан есть те, у 
которых есть опыт работы с молодыми 
людьми. Многие сами родители и не по-
наслышке знакомы с проблемами под-
ростков. Такие люди лучше меня смогут 
справиться с подобными задачами. Это 
не значит, что я таким образом пытаюсь 
переложить ответственность на других. 
Нет. Священник обязан участвовать в 
работе, но сам всего не потянешь. Нуж-
ны помощники.  

Затем воскресная школа. Она у нас 

на неплохом уровне, но и ей необходи-
мо постоянное внимание священника 
и общины. Нужно сделать все возмож-
ное, чтобы наши учебные классы не 
превратились в обычную школу, порой 
нелюбимую, где хочется побыстрее от-
быть положенное время и убежать до-
мой. Нужно, чтобы дети чувствовали, 
что они тоже часть общины, что они 
здесь нужны.

Затем, одна из важных задач для 
нашего братства мне видится в соци-
альном служении, т.е. помощи нашим 
ближним. Сейчас наш приход опекает 
интернат для одиноких и пожилых лю-
дей в Пышках, Первую больницу, но и 
кроме этого всегда найдутся те, кому 
нужна помощь.

Еще одно важное направление рабо-
ты - христианское просвещение нашего 
общества в самом широком смысле это-
го слова. Это и присутствие в сети Ин-
тернет, и присутствие в СМИ, и аполо-
гетика – защита нашей веры и Церкви. 

Этим и будем заниматься.  
У Вас уже есть какие-либо планы, 

готовые проекты для Интернета и 
СМИ?

Готовых проектов нет. Я в данном 
случае привык руководствоваться об-
стоятельствами и интуицией. Я доста-
точно опытный блогер, начинал с Жи-
вого Журнала, после этого отметился 

на многих других площадках. В общем, 
активно участвовал в общественных 
дискуссиях на различные темы. В том 
числе и на телевидении. Поэтому мож-
но сказать, что это часть моей жизни. 
Такое общение приносит пользу, и оно 
необходимо. Это одна из составляющих 
миссий нашей Церкви. 

У прихода уже есть неплохой сайт. 
Будем его развивать. Я считаю, что сай-
ты-визитки (когда с помощью сайта че-
ловек может узнать только нужную для 
себя историческую или статистическую 
информацию) - это дело прошлого. Со-
временные сайты должны стать инте-
рактивными. 

Поэтому, первое, что я сделал - завел 
приходской дневник. В нем я описываю 
все, что произошло важного и значи-
мого в жизни нашего прихода. Есть по-
ложительный отклик на это начинание. 
Людям это интересно, материалы чи-
таются. Это объединяет общину. Боль-
шинство наших прихожан - это люди 
среднего возраста; они могут бывать в 
храме только по воскресениям. И они 
фактически не знают, чем живет при-
ход от воскресения до воскресения, что 
в это время делают священники. С по-

мощью такого дневника община в курсе 
наших основных дел. 

К сожалению, в гродненском сегмен-
те Интернета так и не нашлось площад-
ки для личного блога, для общения со 
светской публикой. Гродненский форум 
очень архаичен. Я так и не смог в нем 
разобраться. S 13 тоже нельзя назвать 
классическим блогом.  

Помимо того, что Вы являетесь 
настоятелем храма, Вы еще и препо-
даете в Минской Духовной Академии 
и Семинарии. Расскажите о Вашей на-
учной деятельности, сфере Ваших на-
учных интересов.

Сфера моих научных интересов раз-
нообразна. Преподавание в семинарии 
я начинал с миссиологии.  На сегодняш-
ний день моя любовь – это историче-
ская литургика, т.е. история развития и 
формирования нашего православного 
богослужения. Мы обладаем огромным 
богатством – богослужением удиви-
тельной красоты с глубочайшим вну-
тренним содержанием. Но при этом 
многие важнейшие и интереснейшие 
его моменты воспринимаются нами как 
некая обыденность. Мы не знаем сути и 
поэтому на многое не обращаем внима-
ния. А ведь все в богослужении имеет 
своё особое значение и смысл.  

Интерес к литургике проснулся во 
мне, когда я стал дьяконом. У меня сра-

зу же возникло множество вопросов: 
почему мы делаем так, а не иначе. Отку-
да все это появилось? Почему так сфор-
мировалось? И чем дальше я служил, 
тем больше я углублялся в историю 
православного богослужения, тем более 
поразительные вещи мне открывались. 

Я также занимаюсь вопросами хри-
стианской биоэтики, т.е. такими про-
блемами, как аборты, эвтаназия, кло-
нирование, трансплантология и тому 
подобное. Я много выступал по этой 
теме, есть целый ряд публикаций по по-
воду законодательных актов, которые 
принимались и в нашей стране, и в Рос-
сийской Федерации.  

Все это и составляет круг моих науч-
ных интересов. 

Поделитесь с нашими читателями 
каким-нибудь последним Вашим от-
крытием в области литургики.

До настоящих литургических от-
крытий я пока не дорос. Но при изуче-
нии литургического материала очень 
многое удивляет и заставляет заду-
маться. Я сейчас увлечен изучением 
древнегреческого языка. И это достав-
ляет мне огромное удовольствие. Перед 
Рождеством я наконец смог работать с 

литургическими текстами оригинала. 
Я взял греческую Минею и переводил 
тексты, сравнивая их с церковнославян-
скими. И, конечно, я увидел, что многие 
выражения, которые нам привычны, но 
не вполне понятны, носят в действи-
тельности очень глубокий смысл. Это 
открывается, когда ты берешь в руки 
оригинальный тест.

Приведу такой пример. Очень ча-
сто в Рождественском богослужении 
мы слышим такое словосочетание как 
«Преславное Твое Рождество». Если 
переводить с греческого буквально, то 
на место слова «преславное» надо по-
ставить «парадоксальное». Согласитесь, 
это намного более яркое и точное вы-
ражение. Ведь рождение Творца вселен-
ной как человека есть ничто иное как 
парадокс. Он рождается и становится 
одним из нас!

Я прошу заметить, что это те малень-
кие открытия, которые дает простой 
текст. Их очень и очень много.

Сейчас серьезно занимаюсь истори-
ей Таинства Покаяния и его литургиче-
ского чина. Открывается совершенно 
иной взгляд на суть и на литургическое 
оформление этого таинства. 

Кстати, благодаря знакомству с ли-
тургическим текстами, я сформулиро-
вал свое отношение к проблеме бого-
служебного языка в нашей Церкви. Я 
считаю, что нам нужно сделать новый 
перевод греческих текстов на церков-
нославянский язык.

На церковнославянский?
Именно. Я не могу назвать себя 

профессионалом в области греческой 
филологии, но у меня сложилось такое 
впечатление, что мы пользуемся некаче-
ственными переводами. 

Но почему не на русский?
Потому что для многих людей в на-

шей Церкви вопрос церковнославян-
ского языка как богослужебного - это 
принципиально важный вопрос. И 
переход на русский, я думаю, вызвал бы 
разделения и смущения. Но и те тексты, 
которыми мы пользуемся теперь, мягко 
говоря, оставляют желать лучшего.

Я порой специально задаю вопросы 
на понимание богослужебных церков-
нославянских текстов священникам, 
которые служат уже не первый год. 
Спрашиваю, что означает то или иное 
церковнославянское выражение, на-
пример из последования Литургии. И, 
увы, многие не знают значений, тех слов 
и выражений, которые произносят или 
читают каждую службу. Проблема есть 
и очень серьезная. Нужно думать, как ее 
решать. 

Что же это за такие каверзные сло-
ва?

К примеру, очень часто неправильно 
понимают следующие выражения:  «О 
избавитися нам от всякия нужды», «ми-
ром Господу помолимся», «Тебе при-
носящее о всех и за вся». И это только 
малая часть. 

«Нужды» - это, наверное, избавить-
ся от недостатка в чем-либо.

Все обычно так и говорят. На самом 
деле речь идет о принуждении. Мы про-
сим избавить нас от внешнего принуж-
дения. 

Или вот возглас священника: «Твоя 
от Твоих Тебе приносяще о всех и за 
вся». В данном случае «о всех и за вся» 
означает примерно следующее: «соглас-
но всему этому (Христом совершенно-
му) и через все это». То есть в словах «о 
всех и за вся» речь идет вовсе не о лю-
дях, как обычно думают. Здесь имеются 
в виду спасительные деяниях Господа 
Иисуса Христа. Греческий текст дает 
возможность этого понять. 

Это только несколько примеров из 
Литургии – богослужения, совершае-
мого священником, по меньшей мере, 
каждое воскресение. 

А помимо языковой проблемы, ка-
кие еще болезненные точки есть в ли-
тургической жизни в нашей Церкви?

Скорее всего, незнание истории на-
шего богослужения. Когда человек чего-

то не знает и не понимает, он сам начи-
нает искать этому объяснение. То есть 
начинаются произвольные выдумки и 
доморощенные псевдосимволические 
толкования. В результате в нашей цер-
ковной среде появилось некое парал-
лельное, альтернативное объяснение 
богослужения, которое под собой ни-
чего не имеет кроме чьих-то домыслов, 
которые только искажают суть и смысл 
православного богослужения. И, к со-
жалению, именно такие версии оказы-
ваются более популярными.

Ну и конечно, я бы сделал акцент на 
возрождении диалогичности право-
славного богослужения, каковым оно 
и было задумано изначально. Если мы 
посмотрим чины Литургии, вечерни 
или утрени, там всегда идет диалог 
священника и народа. Впоследствии 
хор стал устами народа. А затем полу-
чилось так, что молящимся христиа-
нам была и вовсе отведена пассивная 
роль. Важно чтобы люди за богослуже-
нием были не просто сторонними на-
блюдателями, а каким-то образом во-
влекались в Литургию. Ведь само слово 
«Литургия» значит «общее дело». 

Как Вы относитесь к народному 
пению?

Я отношусь к такой практике по-
ложительно. Мы со студентами 5-го 
курса семинарии, у которых я курсо-
вой наставник, в октябре-ноябре про-
шлого года ездили в паломничество в 
Сербию, а на обратном пути заезжали 
в Чехию. И вот в городе Брно мы по-
сетили православный храм. Местный 
священник говорил, что у них нет хора. 
У них поет весь храм. Я думаю, можно 
было бы каким-то образом достичь 
того, чтобы хоть какую-то часть бого-
служения пел народ.  

Последний мой вопрос будет ка-
саться давешней для Коложского хра-
ма темы – его реставрации. Как Вы к 
ней относитесь?

Да, действительно, немало копий 
сломано о стены нашего храма… 

Я для себя сформулировал эту про-
блему следующим образом. Безуслов-
но, реставрация Коложи необходима. 
Если ее провести качественно, мы 
можем претендовать на то, что храм 
будет внесен в список ЮНЕСКО. Это 
и для храма, и для епархии, и для горо-
да очень желательная цель. Ведь если 
храм попадет в этот список, то и наш 
город в мире станет более известным, 
мы, по крайней мере, сможем рассчи-
тывать на увеличение потока туристов. 

Поэтому реставрация нужна. Во-
прос только в том, как это делать. Из-
учив полемику в Интернете, я пришел 
к выводу, что большинство гродненцев 
переживают, как бы в процессе рестав-
рации не сделали хуже. Такие опасения 
понятны. Гродненцы очень трепетно 
относятся к Коложе. 

Поскольку я теперь служу в этом 
храме, и, соответственно, несу за него 
ответственность, я не хотел бы взять 
на душу грех некачественной рестав-
рации нашей святыни. Если и можно 
говорить о реставрации, то только о 
самой качественной. 

И это, как мне представляется, воз-
можно сделать. Я обучался одно время 
в Германии и много путешествовал по 
этой стране. Многие города во время 
войны были полностью уничтожены, 
но немцы восстановили все из руин. 
Восстановили так, что не отличишь 
здания восстановленного от того, ко-
торое сохранилось нетронутым. Это 
говорит о том, что и качественное вос-
становление Коложи тоже вполне воз-
можно. Разумеется, все должно делаться 
открыто, чтобы ни у кого не возникало 
никаких сомнений. К этой работе долж-
ны быть привлечены лучшие специ-
алисты. Почему бы нам не обратиться 
к тем же немцам за консультацией и по-
мощью? Я намереваюсь работать в этом 
направлении. 

беседовал Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

о. Георгий с молодежью Накрышского прихода
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В историю русской культуры А. 
В. Жиркевич (1857 – 1927) вошел 
как свидетель жизни многих вы-
дающихся людей России. «Летопи-
сец русской культуры» - так назвал 
Александра  Владимировича один 
из исследователей. Он был знаком 
и состоял в переписке с писателями: 
Л. Н. Толстым, А. П. Чеховым, Н    С    
Лесковым;  поэтами  А.  Н.  Апухти-
ным, Я П Полонским, А. А. Фетом, 
К. М. Фофановым; художниками И. 
Е. Репиным, В. В. Верещагиным, М. 
Н. Нестеровым, А. И. Айвазовским; 
архиепископом Литовским и Вилен-
ским Тихоном (будущим патриархом 
Тихоном); выдающимся судебным 
деятелем А.  Ф. Кони, литератором Е. 
К. Остен-Сакен и многими,  многи-
ми другими,  интересными, зачастую  
забытыми нашим временем, талант-
ливыми представителями россий-
ской культуры и истории.

Уроженец Витебщины, большую 
часть жизни проживший в Вильно, 
своеобразной столице Северо-За-
падного края, А.В. Жиркевич на-
ходился в творческом общении со 
многими его деятелями культуры: 
писателями, художниками, архитек-
торами, публицистами, историками 
и краеведами – И.П. Корниловым, 
А.В. Белецким, С.В. Шолковичем, 
И.П. Трутневым, Н.М. Чагиным, 
А.Л. Миловидовым, Э.Э. Ожешко, 
А.А. Навроцким, К.М. Галковским, 
Л.М. Солоневичем и др.

Многое связывало Жиркевича и 
с Гродненщиной. Из его воспоми-
наний «Потревоженные темы» сле-
дует, что после выхода в отставку с 
военной службы, его отец служил 
помощником исправника в Соколке 
и Кобрине. В этих местах Жирке-
вич встретил и первых своих учи-
телей - Каченовского и Ельцова. О 
тогдашнем быте семьи Жиркевич 
писал: «В Кобрине отец с семьею 
жил за городом в деревянном двух-
этажном особняке с фруктовым са-
дом, принадлежавшим Говену. Отец 
счастливо играл в карты, почему мы 
жили открыто, принимали гостей, 
устраивали у себя балы, имели одно 
время собственные коляску и серых 
лошадей, выигранных отцом в кар-
ты у помещика, а мать моя, обратив-
шись в светскую барыню, выезжала 
на балы (она прекрасно танцевала) и 
ездила для развлечения в Петербург. 
Но так как отец не оставлял пьян-
ства, то Гродненский губернатор 
Скворцов его и других чиновников, 
предававшихся картежу и пьянству, 
разогнал со службы, и отец остался 
без места. Однако опять с помощью 
родных, которые, зная его порок, 
сторонились его, хотя в трудные ми-
нуты жизни его и выручали, отцу 
удалось получить место лесничего в 
Виленской губернии. Мы переехали 
в г. Диену. Оттуда отец был переме-
щен в другие лесничества губернии 
— Трокское и Лидское. Лесничим 
предоставлялись казенные фермы 
с домами, постройками, садами и 
участками огородной земли и се-
нокосов. В это время меня и брата 
Ваню отдали в Виленское реальное 
училище. С нами в Вильно переехала 
бабушка, открывшая ученическую 
квартиру, на которой мы и жили с 
другими учениками училища».

До конца своих дней Жиркевич 
хранил в памяти незабываемые вос-

поминания о тех днях: «Мы (реали-
сты) едем на каникулы к родителям 
с бабушкой в г. Лиду. Ею нанята 
еврейская, крытая холстом фура, 
запряжённая парой кляч. Неудиви-
тельно, что мы тащимся сто вёрст с 
остановками у постоялых дворов и, 
ввиду разговоров нашего возницы 
со встречными евреями, около двух 
суток. Бабушка на дорогу напекает 
много вкусных пирожков с мясом и 
вареньем. У нее про запас имеется 
немало и другой провизии. По до-
роге она начинает говорить, что по-
жалуется  по приезде нашей матери, 
сообщив ей о наших приказах. Так 
как начинается дождь, то мы в от-
местку за такое обращение выдвига-
ем бабушку на дождь из фуры, сами 
же прячемся за ее спину……

Мы любили подобные поездки, 
во время которых имели возмож-
ность охотиться, удить рыбу, ка-
таться верхом и предаваться другим 
деревенским удовольствиям. Летом 
отец погружался в сельское хозяй-
ство (сенокосы), мать занималась 
огородами, садом, цветниками, ско-
том, птицею. Домашние перепалки 
случались реже, да мы, дети, находясь 
почти весь день вне дома, их часто и 
не наблюдали. Семейные скандалы 
чаще всего закипали за обедами и 
ужинами, когда все поневоле сходи-
лись в столовую. Зачинщиком и раз-
жигателем их всегда являлся отец, 
предварительно делавший визиты к 
буфету, в котором стоял фамильный 
графин с водкою, принадлежавший 
еще  Ивану Степановичу Жиркевичу.  
Как мы, дети, ненавидели эти семей-
ные собрания, на которые вынужде-
ны были идти с предвкушением пред-
стоящих скандалов...»

Окончив в 1864 году Виленское 
пехотное юнкерское училище, Жир-
кевич надел мундир и пошел, что на-
зывается, по стопам отца и деда. Вот 
как вспоминал он спустя годы собы-
тия тех лет: «Мне сразу же повезло 
в том отношении, что я попал в 1-й 
батальон, уходивший на зимнюю сто-
янку в г. Ошмяны Виленской губер-
нии, во главе которого стоял старый 
боевой служака, благородный чело-
век Нил Васильевич Марков. Ротами 
командовали тоже хорошие люди и 
порядочные офицеры Г. И. Гофман и 
П. М. Длусский. Скоро 2-ю роту, в ко-
торую меня перевели, отделили от ба-
тальона в местечко Голыданы, нахо-
дившееся верстах в 15—18 от Ошмян. 
И я со штабс-капитаном Длусским и 
нижними чинами роты очутился в 
глуши, далеко от начальства, нас ред-
ко посещавшего, в старинном здании 
упраздненного римско-католическо-
го монастыря, в полуверсте от име-
нья мирового судьи А. В. Горбунева, 
во владении которого находились 
развалины древнего Гольшанского 
замка. Я жил дружно с Длусским. 
Скоро к нему приехала его любов-
ница Елена Ивановна (он меня с нею 
познакомил);  впоследствии он на ней 
женился. У ксендза костела, жившего 
на одном дворе с казармами, был сын, 
которому за обед стал я давать уро-
ки русского и французского языков. 
С ксендзом я тоже скоро сошелся. 
Из хорошей библиотеки Горбунева 
возможно было получать книги и 
журналы, а также текущие газеты. 
Местечко было глухое. Общества — 
никакого! Развлечения отсутствова-

ли... Эта обстановка заставила меня 
предаться служебным интересам и 
заняться, благодаря обилию досугов, 
моим самообразованием. Я стал ве-
сти дневник и писать рассказы охот-
ничьего содержания, которые по-
сылал в журнал «Природа и охота», 
где они и печатались, не принося мне 
гонорара, а лишь давая право на да-
ровое получение журнала. Я был мо-
лод, пользовался хорошим здоровьем 
и прекрасным сном и аппетитом. 
Вспоминая благодарно пребывание 
мое в Гольшанах, могу, положа руку 
на сердце, охарактеризовать его как 
«счастливый» период моей жизни.

Кое-как «подтянувшись» по 
строю, я, будучи младшим офицером 
роты, помогал ротному командиру в 
строевом обучении нижних чинов. 
Кроме того, на меня были возложены 
занятия с малолетними солдатиками 
в ротной школе начаткам грамоты 
и арифметики. Я стал устраивать с 
ротой чтения и беседы на общеоб-
разовательные темы по собственной 
инициативе, хотя и с разрешения на-
чальства. Приехав в Гольшаны под-
прапорщиком, только тут, будучи 
произведен в первый офицерский 
чин прапорщика, я из моего скудно-
го содержания стал помогать мате-
риально беднейшим нижним чинам 
роты. Недавно, перебирая мои ста-
рые бумаги, я наткнулся на уцелев-
шую каким-то чудом одну из запис-
ных книжек моих, в которую заносил 
подобные вспомоществования. И 
сколько при этом нахлынуло на меня 
воспоминаний! Знакомство в глубо-
ком детстве с денщиком Корнеичем 
и другими нижними чинами той 
артиллерийской батареи, в которой 
служил мой отец, навсегда заронило 
во мне любовь и симпатию к русско-
му (белорусскому) простонародному 
человеку. С годами эта симпатия во 
мне только укреплялась и получила 
лично для меня огромное воспита-
тельное значение. Меня неудержи-
мо, часто безотчетно, силой тянуло к 
старым представителям этого народа. 
Когда отец мой служил лесничим и 
жил на казенных фермах по захолу-
стьям, лучшими моими приятелями 
были мужички из соседних деревень 
и лесники, съезжавшиеся в усадьбу 
по делам службы, помогавшие мне в 
моих охотничьих предприятиях.

Вторая рота скоро обратилась для 
меня в благодатную почву, на кото-
рой я мог изучать русского солдата 
и сближаться с ним, конечно, на-
столько, насколько позволяло мне 
мое привилегированное офицерское 
положение. Грустным диссонансом 
врезалось в мою счастливую голь-
шанскую жизнь событие 1 марта 
1881 года, заставившее скорбно за-
звучать патриотические струны мо-
лодой патриотической души. Меня, 
помню, поразило то равнодушие, с 
каким нижние чины встретили объ-
явление им о смерти Царя-Освобо-
дителя. Нас, нашу роту, в страшную 
весеннюю распутицу водили в г. Ош-
мяны для присяги новому Государю. 
А там перешли мы и на зимнюю сто-
янку в г. Вильну. Этим не закончи-
лась моя деревенская идиллия. Нача-
лась служба в караулах, знакомство с 
остальным офицерским составом, с 
городским обществом и т.д.».

Скромный армейский быт, вся 
окружающая обстановка, общение 

лишь с сельскими и местечковыми 
жителями, порождали потребность у 
молодого офицера выразить свое от-
ношение к жизни через литературное 
творчество. Как уже отмечалось, пер-
вый свой рассказ «Из воспоминаний 
охотника» он опубликовал в 1881 г. в 
журнале «Природа и охота», а затем в 
«Виленском Вестнике» и других жур-
налах и газетах стали появляться его 
рассказы и стихи, отражающие впе-
чатления от армейской жизни, нрав-
ственные поиски молодого офицера, 
воспоминания детства. Произведения 
Александра Владимировича были от-
мечены известными писателями и по-
этами – об этом написал литератору 
А.П. Чехов; поэт Я.П. Полонский при-
знавал «талант, требующий обработ-
ки». Как значительно позже писал био-
граф А.В. Жиркевича: «Современники 
находили в его прозе искренность, по-
этичность, отдельные удачные образы, 
отмечая вместе с тем несовершенство 
формы, длинноты, неумение отделить 
главное от второстепенного».

Во время учебы в Петербургской 
военно-юридической академии (1885 
– 1888 гг.) Жиркевич входил в литера-
турно-художественные круги столицы, 
издавал поэтические сборники, книгу 
рассказов, встречался и переписывал-
ся с литераторами и художниками, 
посещал в Ясной поляне Л.Н. Толсто-
го. Как-то в июне 1890 года Жиркевич 
поинтересовался у великого писателя 
насчёт наличия у него таланта. На что 
Толстой ответил: «Я не считаю талант 
нужным для писателя… Для писателя, 
по-моему, нужна только искренность 
и серьезность отношения к своему 
предмету. Когда у вас будет такое от-
ношение к предмету, вас занимаю-
щему, тогда пишите, и тогда то, что 

вы напишете, будет хорошо». Этому 
совету Жиркевич следовал всю по-
следующую жизнь, причем не только 
на литературном поприще. Самое убе-
дительное тому подтверждение - его 
мемуары и «Дневники», в которых от-
ражалась не только его личная жизнь, 
но и целая историческая эпоха. Не 
оставляла равнодушными читателей 
и публицистика литератора. Философ 
В.В. Розанов видел в Жиркевиче че-
ловека, который «бесконечно верит в 
доблесть и благородство своего отече-
ства», и считал, что «людей, подобных 
ему в нравственном отношении, нет».

Кроме литературной работы стра-
стью Жиркевича было коллекцио-
нирование. Живя в Вильно и увле-
каясь историей и археологией края, 
он увлечённо собирал рукописи и 
предметы старины. Позже коллекция 
пополнилась картинами и произве-
дениями графики известных русских 
и зарубежных художников, большим 
количеством автографов и писем вы-
дающихся представителей русской 
культуры, старинным оружием и 
другими ценными в историческом 
отношении предметами, архивными 
материалами, историко-литератур-
ными реликвиями, которые он со 
временем передавал в музеи, архивы 
и библиотеки Гродно, Ковно, Вильно, 
в Румянцевский музей Москвы, Им-
ператорскую публичную библиотеку 
Петербурга, Ягеллонскую библиоте-
ку в Кракове.

Профессор В.Н. ЧЕРЕПИЦА,
кандидат исторических наук

Продолжение в следующем 
номере

Гродненщина в жизни и творчестве 
А.В. Жиркевича

история

Репин И.Е. Портрет А.В.Жиркевича (1891г)
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Не национальный обычай

Слава Богу, что в последнее вре-
мя церковное руководство стало 
требовать от настоятелей и вообще 
клириков остановить бесконечный 
конвейер массовых крещений без 
катехизации. Кому-то может по-
казаться, что это прекрасная тен-
денция, когда в наших храмах еже-
недельно крестятся десятки людей. 
Посмотрев на это, можно подумать, 
что наконец-то русский народ про-
снулся, очнулся, решил снова стать 
народом-богоносцем, а не народом 
-обрядоносцем, как называл его 
приснопамятный протоиерей Глеб 
Каледа.

Правда, к сожалению, далека от 
идеала. Достаточно посмотреть 
на социологические опросы о 80% 
православного населения и числе 
людей, реально посещающих храм, 
а из тех кто посещает - реально ре-

гулярно причащающихся.
В 2010 году на епархиальном со-

брании города Москвы Святейший 
Патриарх Кирилл сказал следую-
щее: «Прошло то время, когда мы, 
радуясь самому желанию человека 
принять Святое Крещение, откли-
кались на него незамедлительно. 
Сегодня важно пояснять приходя-
щему к Таинству, какие обязатель-
ства он принимает на себя, стано-
вясь членом Церкви; надо пояснять 
и крестным родителям, какую от-
ветственность они берут, воспри-
нимая младенцев из купели Креще-
ния».

Редко, очень редко удается услы-
шать здравый ответ от взрослого 
человека, который собирается кре-
ститься. На вопрос, что побудило 
его прийти к крещальной купели 
можно услышать много интересно-

го: "я русский, а значит должен быть 
крещеным", "так принято", "близ-
кие настаивают" и т.д. Я думаю, не 
стоит особо объяснять, что это не-
правильно, если мы приступаем 
к таинству вступления в Церковь 
лишь по национальным мотивам. 
Да, безусловно, русский народ всег-
да был крещеным. Но креститься 
нужно лишь в том случае, если мы 
осознаем всю глубину и серьезность 
принятого решения, если мы гото-
вы изменять свою жизнь, испол-
нять заповеди, жить, как учит нас 
Евангелие. Сакральное всегда было 
выше земного и звание христиани-
на выше национальной принадлеж-
ности, о чем говорит нам святой 
апостол Павел: "Во Христе нет ни 
эллина, ни иудея, ни варвара, ни 
скифа, ни раба, ни свободного".

Крещение - это не просто кра-

сивый обряд, это действительно 
таинственное, мистическое в хо-
рошем смысле этого слова действо, 
которое иногда меняет сознание 
человека даже против его воли. 
Вспомним, как известный Римский 
лицедей и мим Генесий по приказу 
императора Диоклетиана в 268 году 
выставлял в цирке на посмешище 
Таинство крещения. Какое чудесное 
действие оказали на него произне-
сенные слова, видим из жития бла-
женного мученика Генесия: покаяв-
шись, он принял крещение и вместе 
с приготовленными для публичной 
казни христианами "был первым 
усечен главою".

Священник Антоний 
СКРЫННИКОВ

 http://ierey-antoniy.livejournal.
com/123183.html

Спасительное мучение

Подошла к концу первая седмица 
Великого поста... И очень хочется 
подвести для самого себя ее итог — 
что самое главное удалось вынести 
из этих дней — таких непростых, на-
сыщенных, таких по-весеннему свет-
лых и оттого, невзирая на покаянный 
свой характер, радостных.

Вот, пожалуй, это главное, из чте-
ния Покаянного канона и из соб-
ственного опыта: нет ничего страш-
нее, разрушительнее, губительнее 
греха. Об этом — все те примеры со-
крушительных падений, о которых 
повествует в своем удивительном и 

поистине великом творении преподоб-
ный пастырь Критский. О том же сви-
детельствует буквально все Священное 
Писание, все святые отцы говорят. И 
опять же — наш личный опыт под-
тверждает: со всем можно справиться, 
все можно пережить, лишь бы Господь 
помощью Своей не оставлял. Что бы 
это ни было — предательство близко-
го друга, нищета, болезнь, смерть того, 
кто для нас бесконечно дорог,— ни-
что не сломит, не уничтожит челове-
ка, если с ним Господь. А грех... Он не 
просто ранит, отравляет, уродует душу. 
Он разлучает нас с Богом, отлучает от 
единственной истинной Жизни.

Страшен грех. И все же... Все же есть 
нечто, что гораздо страшней, чем быть 
грешным, плохим со всех точек зрения 
человеком. Не считать себя таковым, 
быть искренне убежденным в своей 
всецелой или хотя бы «частичной» пра-
ведности — это самое страшное.

Умирает, гибнет душа грешного че-
ловека. Но Господь для того и пришел 
на землю, чтобы спасти грешников 
(см.: 1 Тим. 1, 15). И спасает, когда они 
каются в своих грехах, оплакивают 
их, просят с сокрушением сердечным, 
чтобы Он вывел их из бездны и мрака 
падения в Свой чудный, прекрасный 
свет.

А вот праведников Господь спасать 
не приходил. Почему? Потому что нет 
на самом деле, никогда не было и не 
будет на земле ни одного праведника в 
собственном смысле, кроме Одного — 

Того, Кто, будучи Богом, не усомнился 
стать Человеком. «Праведники» — это 
на самом деле те же грешники, только 
своей греховности не признающие и 
потому в Спасителе не нуждающиеся. 
Ибо зачем Спаситель, если ты не по-
гибаешь?..

Впрочем, не обязательно почи-
тать себя праведным для того, чтобы 
остаться вне пути спасения. Для этого 
достаточно просто… не считать себя 
грешным, только и всего. Что, кроме 
покаяния, может возвести от земли 
к небесам? Что, помимо него, может 
сотворить такое чудо: «сын мой был 
мертв и ожил, пропадал и нашелся» 
(Лк.15:24)? Нет покаяния, нет и спа-
сения. С чего Евангелие начинается? 
«Покайтесь…» (Мф.3:2). Если это сло-
во не услышано, то все остальное — не 
понято.

А легко ли на самом деле видеть свою 
греховность, признавать, что ты греш-
ник? Нет. Не только потому, что это ко 
многому обязывает: к смирению, су-
губому терпению, самоуничижению, 
например. Но и потому, что мы невни-
мательны к себе, глубоко не «копаем» и 
никак не возьмем в толк: что уж в нас 
такого плохого?

Когда есть грехи по-настоящему тя-
желые — те, что именуются смертны-
ми, — разглядеть их легче. И сердцем 
тогда совершенно естественно сокру-
шаться. Правда, это сокрушение, как 
правило, удается сохранять недолго. А 
если грехи всего-навсего «повседнев-

ные», «обычные», «простительные»? 
Как тогда попасть в число тех греш-
ников, для спасения которых вочело-
вечился Господь, соединиться с ликом 
этих блаженных счастливцев?

Наверное, возможно это все же и без 
совершения особых злодеяний, каких-
то исключительных беззаконий. Доста-
точно понять и удерживать в памяти 
только один, но всем нам присущий 
грех: несоответствия той высочайшей 
цели, тому поразительному назначе-
нию, которое определил для нас Го-
сподь.

«Бог сотворил нас для Себя»,— сви-
детельствует блаженный Августин. Не 
потому, что испытывает в нас нужду, 
не потому, что мы Ему необходимы: 
Он Самодостаточен, Совершен, нет 
ничего, что в нашем понимании было 
бы Ему «нужно». Суть в другом: на-
значение человека быть с Богом, жить 
в Его любви, чувствовать, восприни-
мать ее сердцем и на нее сердцем же 
откликаться. К мыслимой, предельно 
возможной для тварного существа 
полноте совершенства нас призывает 
и хочет возвести наш Создатель. А мы 
хотим ли этого так же, как Он? Или 
всю жизнь уклоняемся, уворачиваемся 
от Его заботливых, ласковых рук, ищем 
чего-то, кого-то, но не Его единого? 
Скорее — так.

Это и есть главный грех, всеобщий, 
объемлющий собой все прочие, их об-
уславливающий. Он — главный повод 
и основание для того, чтобы мы все 

же смогли счесть себя действительно 
грешными, действительно нуждаю-
щимися в том, чтобы Господь нас спас 
— вопреки всему, в том числе и нашей 
воле, так часто Ему противящейся.

Мне кажется, к сознанию этого гре-
ха и сердечному его чувствованию и 
должен подвести нас пост. Об этом мы 
молимся, когда просим словами препо-
добного Ефрема, чтобы Господь даро-
вал нам зреть наши грехи и, конечно 
же, тот источник, из которого они рож-
даются.

И еще кажется, что Господь эту мо-
литву только тогда исполняет, когда 
мы хорошо понимаем, чего в ней вы-
маливаем. Видеть свои грехи больно 
и неприятно. Видеть же главный грех, 
убеждаясь в том, что неправильно не 
что-то отдельное в жизни, а жизнь в 
целом, как таковая, мучительно не-
стерпимо. Хотим мы этого мучения? 
Если нет, то и не сподобимся. А если да, 
то Господь нам его обязательно дару-
ет. И оно-то, войдя в сердце, завладев 
душой, заставит меняться — день за 
днем, шаг за шагом, не давая покоя и 
роздыха.

Таково это мучение, желанность 
и ценность которого приоткрывает 
ревностной христианской душе пост. 
Мучение, избавляющее от мучения 
вечного.

Игумен Нектарий (МОРОЗОВ) 
http://igumen-nektariy.livejournal.

com/73303.html

Если Ты хочешь
«Когда Иисус был в одном городе, 

пришел человек весь в проказе и, уви-
дев Иисуса, пал ниц, умоляя Его и гово-
ря: Господи! если хочешь, можешь меня 
очистить» (Лк.5:12). Об этой истории 
мы можем прочитать и у Мф.8:2, и у 

Мк.1:40. Все три евангелиста нарочито 
подчеркивают во всем происходящем 
условие просьбы прокаженного: ЕСЛИ 
ТЫ ХОЧЕШЬ.

Давайте немного поразмышляем 
над этим евангельским  «if-then-else». Я 
думаю, что наше понимание тех мест 
Писания, в которых говорится о «про-
сите – непременно получите» (Мф. 7:7, 
Лк.11:9) будет неполным и даже не-
сколько опасным.

Воспользуемся моделью отеческих 
отношений. Бог – наш Отец. А мы – Его 
дети (и, надобно сказать, маленькие и не 
самые смышленые). Мы можем, в прин-
ципе, просить у Бога все, что хотим. 
Однако далеко не факт, что Бог хочет 
ровно того же, чего хотим мы, и готов 
изменить Свое желание только от одной 
нашей просьбы.

Нам тоже приходится отказывать 
своим детям, притом в тех просьбах, ко-
торые принципиально выполнимы – не 
потому, что нам жалко, и не потому, что 
у нас нет возможности, а потому, что мы 
считаем это неправильным, несвоевре-
менным, недолжным. Важно понимать, 
что в наших  отношениях с Богом дей-

ствует подобное ограничение.
Наша воля в этом мире может осу-

ществляться и вопреки Божественной 
воле – до определенного предела. Но до 
определенного предела воля грешника 
может и совпадать с волей Бога. По мере 
«увеличения праведности» увеличива-
ется область совпадений человеческого 
и Божественного. Причем о сути этого 
"совпадения" нужно  сделать некоторые 
замечания.

Думаю, что ключевым местом Писа-
ния для понимания нашей проблемы 
является сюжет, который называют 
«Молением о Чаше» - он встречается 
у Матфея (26:36-46), Марка (14:33-42),  
Луки (22:40-46).

Накануне Своих страданий Христос 
молится Своему Отцу: «Да минует Меня 
чаша сия; впрочем не как Я хочу, но как 
Ты».  Святые Отцы единодушно учили, 
что эти слова указывают на то, что во 
Христе было две воли: человеческая, 
свойственная плоти, и Божественная, 
свойственная Богу. По человечеству, не 
по Божеству, Христу свойственно было 
желание избежать смерти и мучения.

Даже во Христе мы имеем не совпа-

дение, а иерархию двух воль. Святой 
Иоанн Дамаскин пишет: «Когда воля 
человеческая отказывалась принять 
смерть, а воля Божественная позволяла 
этому проявлению человечества, тогда 
Господь сообразно Своей человеческой 
природе находился в борьбе и страхе. 
Он молился, чтобы избежать смерти. Но 
так как Его Божественная воля желала, 
чтобы Его воля человеческая приняла 
смерть, — страдание стало вольным [в 
смысле добровольным и произвольным 
– S.L] и по человечеству Христову».

По существу человеческая воля и 
воля божественная совсем не так при-
сутствуют в нас, как во Христе, но, тем 
не менее, они присутствуют и должны 
быть упорядочены в нас (для нас) -- по 
образу Христа. Каждая наша просьба 
должна быть сопряжена не с намере-
нием «уговорить» Бога изменить Его 
волю или что-то «подсказать» Богу от-
носительно того, как поступить с на-
шей жизнью, а с желанием все устроить 
сообразно Божественному замыслу с 
четким осознанием того, что только Бог 
знает, что нам нужно (для нашего и все-

общего блага), где, как, в каком количе-
стве, качестве и так далее.

Главный императив воли христиа-
нина - не выйти за границы воли Бога. 
Это так же необходимо, как и то, чтобы 
футбольный мяч не покидал границы 
игрового поля. Жизнь вне воли Божией 
- жизнь вне Откровения, вне христиан-
ства. Свобода футболиста ограничена 
правилами игры. Благодаря наличию 
футбольных правил и возможно отве-
тить на вопрос типа "Что такое свобо-
да футболиста?". А благодаря наличию 
правил вообще возможны и вопросы 
-- вообще.

Да все возможно благодаря прави-
лам!  Поэтому зело неприятно бывает, 
когда ты думаешь, что играешь в фут-
бол, а потом вдруг замечаешь, что на-
ходишься на трассе Формулы-1 или на 
коньках в бассейне, или что вокруг тебя 
одни боксеры или парни с бейсбольны-
ми битами.

Священник Сергий ЛЕПИН
http://serge-le.livejournal.com/297956.html
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Церковный словарь

Вопросы священнику

Вопрос №2  Что такое хула на Духа 
Святого и почему Бог, о котором 
Церковь говорит, что Он есть любовь, 
не может этого простить? Почему, 
кстати, только хулу на Святого Духа, 
а на Сына и Отца прощает?

Церковь утверждает, что Бог един по существу, но 
троичен в лицах — Отец, Сын, Святой Дух. Каждое 
Лицо (ипостась) Пресвятой Троицы есть Бог, но Они 
суть не три Бога, а — единое Божественное суще-
ство. Поэтому оскорбление каждого из Лиц в равной 
степени означает, что хулится Бог-Троица. Три Лица 
Пресвятой Троицы почитаются христианами в рав-
ной степени. И ответственность за хулу на каждую 
ипостась Троицы также не может иметь различных 
степеней, потому что в любом случае это будет бого-
хульством. Но почему же тогда в Евангелии Господь 
говорит: "Всякий грех и хула простятся человекам, а 
хула на Духа не простится человекам; если кто ска-
жет слово на Сына Человеческого, простится ему; 
если же кто скажет на Духа Святаго, не простится 
ему ни в сем веке, ни в будущем" (Мф. 12, 31-32).

На это исчерпывающе отвечает святитель Афа-
насий Великий: «…Говорил же это Господь, не срав-
нение делая между хулою на Сына и хулою на Духа 

Святаго, и не в том смысле, что Дух больше, а по-
тому хула на Духа имеет большую вину. Да не будет 
сего! …Та и другая хула касается Самого Господа, и 
Он сказал о Себе — и Сын Человеческий, и Дух, что-
бы первым наименованием указать на человеческое 
естество, а словом “Дух” обозначить Свое духовное, 
умное и преистинное Божество. Ибо в означении те-
лесного Своего естества хулу, в которой можно полу-
чить прощение, отнес к Сыну Человеческому, о хуле 
же непростительной объявил, что простирается она 
на Духа, чтобы этим отличением от телесного есте-
ства указать на Божество Свое». Оказывается, хулой 
на Духа Христос назвал здесь оскорбление Своего 
Божества, а хулой на Сына Человеческого — оскор-
бление Своего человечества.

Также под хулой на Духа Святого понимается 
упорное и сознательное отвержение спасительной 
благодати Божьей при ее очевидном действии для 
человека. Слово на Сына Человеческого есть грех по 
неведению, а хула на Духа является ожесточённым 
противлением Божественной Истине. Постоянное 
противление Истине приводит человека к ожесто-
чению и совершенной неспособности к раскаянию, 
и доходит до той грани, на которой человек остается 
в таком состоянии — окончательно и бесповоротно.

Вопрос №1 В каких случаях церков-
ные каноны предусматривают для ми-
рян послабления в посту? Можно ли 
самой просить разрешения на такие 
послабления у священника или это 
уже поиск легких путей? Я все время 
переживаю из-за этого, потому что 
мне кажется, что если я не буду по-
ститься по всей строгости, то в этом 
просто не будет смысла.

Цель поста - стяжать духовные плоды: благо-
дарное чувство к Богу, ровное, доброжелательное 
отношение к людям, чистоту помыслов и чувств, 
благоразумное хранение уст. Человек, который 
за все дни Великого поста ни разу не впадёт в 
раздражение и не укорит никого, большего до-
стигнет, чем тот, кто будет есть только одни су-
хари и при этом перессорится со всеми вокруг 
себя. Об этом говорят святые отцы: "Впрочем, 
для похвального поста недостаточно одного воз-
держания от явств; но будем поститься постом 
приятным, благоугодным Богу. Истинный пост - 
удаление от зла, воздержание языка, подавление 
в себе гнева, отлучение похотей, злословия, лжи, 
клятвопреступления; воздержание от сего есть 
истинный пост. В этом пост - прекрасное дело" 
(Святитель Василий Великий. О посте. Беседа 
2-я).

      Однако духовный пост не освобождает че-
ловека от поста телесного. Телесное воздержа-
ние является определённой жертвой, которую 
мы приносим Богу. Однако совершаться пост 
должен по силам. Устав Великого поста сложил-
ся в древних монашеских обителях, где людям 
было по силам совершать подвиги и телесные, 
и духовные. Вряд ли человек, живущий в совре-
менном мире, сможет в период Великого поста 
воздерживаться так же, как древние подвиж-
ники. На опасность чрезмерного воздержания 
и телесных подвигов сверх меры в наше время 
указывал святитель Игнатий (Брянчанинов).

      Таким образом, пост соблюдать нужно, но 
по силам. Меру конкретно Вашего воздержания 
в период Великого поста Вы можете обсудить 
со священником того храма, в котором Вы чаще 
всего бываете на богослужении и где чаще все-
го исповедуетесь и причащаетесь. Послабление 
в Великом посту по благословению духовника 
могут получить больные, старые и немощные 
люди, беременные женщины и кормящие мамы, 
а также те, кто занимается тяжелым физическим 
или напряжённым интеллектуальным трудом.

Иерей Игорь ДАНИЛЬЧИК, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
Гродненской епархии

Дорогие читатели! 
Свои вопросы Вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.Гродно, ул. Ожешко, 23. 
Редакция «Гродненских Епархиальных 

Ведомостей»
или на  наш адрес в Интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Говение (греч. эвлабэйа, букв. "осторожность", "предусмотритель-
ность", "благоговение"; лат. pietas, "благочестие") – термин православно-
го богослужеб ного обихода, обозначающий особое приготовление ве-
рующего к Таинству покаяния и принятию вслед за этим Святых Тайн 
(причащению). Содержание этого понятия со временем существенно 
менялось.

Согласно предписанию всё ещё действующего у нас монастырского (!) 
Церковного Устава (Типикона), говение в обычное время состоит в не-
дельном – с понедельника по субботу – посте и воздержании от раз-
влечений, в посещении за этот период всех богослужений (или хотя 
бы в три последних дня), регулярных домашних молитвах, чтении ду-
ховной литературы и, по возможности, делах милосердия. Говеющий 
же во время многодневного поста усиливает его для себя отказом от 
какой-либо части дозволенной (постной) пищи. Завершается говение 
исповедью (в субботу вечером или непосредственно перед воскрес-
ной Ли тургией) и участием в Таинстве Евхаристии (причаще нии). 
Это "идеализированное" предписание, с одной стороны, фактически 
изымает человека из напря женного ритма современной повседневной 
жизни (лишает возможности работать и учиться), а потому не может 
быть выполнено подавляющим большин ством мирян, с другой сторо-
ны, в случае исполнения, лишает человека возможности еженедельно-
го участия в Таинстве (в этом случае ему придется говеть круглый год)!

В Древней Руси говение было обставлено целой системой требова-
ний, обрядов и обычаев, которые в идеале должны были полностью 
определять жизнь верующих в дни поста. В первые века после креще-
ния Руси наши предки обязаны были говеть трижды в год, – в посты 
Великий, Петров и Рождественский (Фи лип пов). В XIV-XV вв. появил-
ся Успенский пост и, соответственно, распоряжение об обязательном 
четырехразовом говении в год. Так произошло отождест вле ние обще-
церковного поста и индивидуального говения. Главное говение – это 
Великий пост; другие посты – т. н. "малые говения". В период говения в 
храмах и домах читались сборники духовных поучений – "Златоуст" и 
"Златоуст постный".

На самом же деле единообразной и сознательной практики говения 
для большинства россиян не существовало. Одни считали временем 
говения весь период конкретного поста и приступали к Святым Тай-
нам в его последние дни или даже по окончании: после Рождествен-
ского поста – в дни Рождества или Богоявления, после Великого по-

ста – в пасхальную ночь (или в Страстные Четверг и Субботу), и т. д. 
Другие, напротив, старались отговеть на первой неделе поста и потом 
устраивали себе самовольные посла бле ния (так, пьянство в праздник, 
случившийся постом, не считалось его нарушением). Поэтому строгие 
офици аль ные предписания в отношении говения являлись чисто де-
кларативными. Исторические источники свидетельствуют, что в Древ-
ней Руси долг хотя бы одного (!) говения в год не исполняла большая 
часть "верующих". Попытки церковных властей сохранить разумный 
баланс между внутренней свободой человека и его христианской обя-
занностью говения, взывая к совести, были окон чательно уничтожены 
борьбой с церковным расколом старообрядчества.

Указ 1716 г. предписывал, чтобы люди всех чинов "у отцов своих 
духовных исповедывались повсягодно", а на нарушителей священ-
никами подавались "имянные росписи" губернатору, налагавшему на 
них штрафы. С разночинцев и посадских людей первый раз взимался 
рубль, второй – два, в третий – три рубля; с поселян, соответственно, 
10 денег, гривна и 5 алтын. "Неис прав но говеющие" (менее одного раза 
в год) ограни чивались в гражданских правах, им отказывали в посту-
плении на государственную службу. Настаивая на ежегодном прича-
щении, "Духовный регламент" замечает, что "несть лучшего знамения, 
почему по знать раскольщика", подразумевая, что старообря дец не 
будет причащаться в "никонианской" церкви и этим выдаст себя! Так 
Таинство становилось "контрольным средством полицейского сыска", 
а отметка о ежегодном в нем участии – свидетельством церковной и 
гражданской благонадежности. Эти указы, факти чески узаконившие 
кощунственное отношение к Святым Тайнам со стороны все возрас-
тающего количества атеистически настроенных формальных "при-
хожан", лишь способствовали отчуждению совест ливых христиан от 
Церкви, а вскоре и не могли уже проводиться в жесткой форме. Так, 
в инструкции, выпущенной Святейшим Синодом в 1897 г., право-
славным христианам уже не предписывалось, но лишь "братски сове-
товалось" говеть в течение Великого поста "хотя бы несколько дней".

Современные православные иерархи и богословы пытаются пре-
одолеть формализм, сложившийся в условиях "государственной Церк-
ви", и возродить древнюю евхаристическую практику причащения за 
каждой Литургией, что с неизбежностью влечет за собой и пересмотр 
традиционного понятия "говение".

Юрий РУБАН
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В 2007 году на одном из 
итальянских каналов состоялась 
премьера телефильма режиссера 
Джакомо Кампиотти «Джузеппе 
Москати — исцеляющая любовь» 
(«Giuseppe Moscati — l’amore 
che guarisce»). В России фильм 
увидели в 2009 году. Причем 
ни в одной из стран картина не 
шла в кинотеатрах, поэтому и 
осталась незнакомой для широкой 
аудитории. 

В основу двухсерийной ленты 
легла биография известного 
неаполитанского врача, 

профессора университета 
Джузеппе Москати, которого 
в 1987 году канонизировала 
Римско-католическая церковь. 
Мы проживаем с героем главные 
и самые плодотворные годы 
его жизни - от окончания им 
медицинского факультета 
Неаполитанского университета 
до самой его смерти в 46 лет – 
жизни-подвига, жизни-служения. 
С самых юных лет Москати 
горел страстью к медицине, в 
которой не было, однако, ни 
желания самоутверждения, ни 
самолюбования. Всю горячность 
своей души он отдал людям и 
Богу, Которого видел в каждом 
страждущем. Милосердие 
Джузеппе не знало границ: он 
не раз рисковал жизнью, спасая 
больных во время извержения 
Везувия и в час свирепствования 

холеры, пускал нищих к себе в 
дом, нередко вкладывал деньги 
в выписываемые рецепты, 
распродавал свои вещи и все 
средства отдавал бедным. Он 
видел в каждом пациенте не только 
больное тело, но и страдающую 
бессмертную душу, нуждающуюся 
в человеческом внимании и 
тепле. «Без милосердия долг и 
справедливость — это пустые 
слова… часто облегчить боль 
можно одним жестом, нужными 
словами, объятием», - нередко 
говаривал доктор. 

Джузеппе Москати был глубоко 
верующим человеком. Из слов 
очевидцев мы узнаем, что «у всех 
больных он спрашивал, в мире 
ли они с Богом, приобщаются ли 
к таинствам, нет ли на их совести 
тяжкого греха. Иными словами, 
он сначала лечил душу, а потом 
- тело больных, приходивших 
к нему». Сам он ежедневно 
причащался и много молился и в 
этом черпал силы для ежедневных 
трудов. 

Конечно, такого своеобразного 
доктора не могло и не хотело 
понимать его окружение – 
товарищи, коллеги по работе. 
Работу Джузеппе и его методы 
нередко подвергали жестокой 
критике и осуждению. «Люби 
истину, будь самим собой, без 
притворства, страхов и оглядок. 
И если истина навлекает на тебя 

преследования, прими их; и если 
она стоит тебе мук, терпи их. И 
если ради истины тебе придется 
принести в жертву самого себя 
и свою жизнь, принеси эту 
жертву мужественно». Джузеппе 
доказал, что это не пустые слова - 
благодаря своей верности истине 
и постоянству этот врач сумел 
привести к Богу и к вере не одного 
человека – начиная от старого, 
все отрицавшего профессора, и 
заканчивая своим наломавшим 
дров товарищем.

Не смогла принять такой образ 

жизни доктора и невеста Москати 
– мы видим ее выходящей замуж 
за другого. Лично я не спешу ее 
осуждать. К такой жертвенности 
и самоотдаче невозможно 
принуждать силой и не каждый 
может это вместить. Невесту 
Джузеппе понял бы и митрополит 
А.Сурожский, написавший 
когда-то: «Можно порой — но 
тогда это должно быть сделано 
всеми сообща — пожертвовать 
очень многим, что составляет 
обыкновенное мирское 
счастье, ради чего-то более 
возвышенного. Помните, Иоанн 
Кронштадтский сказал своей 
жене, что они будут служить 
Богу, а счастье успеется — пусть 
другие будут счастливы. Если 
это взаимно, если оба или вся 
семья готовы отдать некоторые 
свои радости для других, это 

дело иное. Но против чего я 
протестую, это против идеи, 
что один имеет право загубить 
чужую радость, отнять радость у 
других, чтобы куда-то унести ее 
на сторону, пойти утешать кого-
то на другом конце города, тогда 
как собственная семья остается 
без радости, без утешения». А 
именно таким видится положение 
Москати и его невесты. Никто, 
мне кажется, не прав и не виноват. 
Просто это два разных уровня, 
два разных понимания жизни и ее 
смысла.

Фильм добрый и мотивирующий. 
Образ святого-врача получился 
очень убедительным и живым. 
После просмотра картины 
невольно начинаешь задаваться 
вопросами: «А насколько я отдаюсь 
своей работе, своему послушанию, 
на которое меня поставил Бог?», 
«Есть ли в моем отношении к людям 
хоть часть той любви, которую 
дарил Москати?», «Даю ли я, так 
как он, возможность благодати 
совершать во мне перемены?» и 
прочие и прочие… Мне кажется, 
даже если нет пока ответов на эти 
вопросы, но сами вопросы все же 
появляются – создатели фильма 
старались не зря.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

КИНООБЗОР

«Джузеппе Москати — 
исцеляющая любовь»

     Тот, кто присутствуя на Литургии 
в Прощеное воскресенье, не 
был занят созерцанием нового 
облачения настоятеля или 
покупкой свечек, а внимал словам 
богослужения, мог услышать 
слова апостола Павла: “Кто ест 
– для Бога ест, ибо благодарит 
Бога; а кто не ест, для Господа не 
ест, и благодарит Бога” (Рим.14.6). 
Этими словами апостол указывает 
на осуждение христианами тех, 
кто продолжал придерживаться 
некоторых обычаев, в т.ч. и 
постов, которые имели место 
и у иудеев, и у некоторых 
язычников. Они не были уверены 
в достаточности средств спасения, 
предложенных христианством, 
и поэтому в определённые дни 
вдобавок воздерживались от 
мяса и вина. Для гарантии. И 
вот прошло уже почти 2000 лет, 
а языческое мировоззрение не 
умерло: у кого ни спроси, что 
такое пост, все как один выдают: 
это когда мясо и яйца есть нельзя. 
Так-то оно так,  да не совсем. 
Потому что урезание рациона – 
это работа диетологов, и Церковь 
здесь не при чём. Все церковные 
тексты, посвящённые Великому 
Посту, как один говорят нам, 
что генеральную чистку нужно 
устраивать не в холодильнике, 
а в самом себе. Великий Пост 
– это подготовка к встрече с 
Воскресшим Господом. Сам 
Господь нас приглашает к Себе на 
Праздник! Вот, например, если мы 
идём на праздник к человеку, то мы 
моемся, причёсываемся, надеваем 
лучшее, покупаем подарки… 
В общем, хотим выглядеть «на 
отлично». То же самое и с Пасхой 
– только ванную, расчёску, зубную 
пасту и туалетную воду нам 
заменяет пост. Вот постом мы 
и будем освобождать от хлама 
свою душу.  В этом нам помогает 
Церковь, предписывающая 
определённые правила жизни во 
время поста. Пост – это такой 
духовный санаторий, где есть 
как специальные процедуры, 
имеющие целью выздоровление 
(молитва, наблюдение за собой), 
так и окружающая атмосфера, 
не лечащая сама по себе, но 
существенно помогающая 
процессу реабилитации (постная 
пища, ограничение удовольствий). 
Одно неотделимо от другого, но 
всё же не стоит забывать о том, 
чтобы правильно расставлять 
приоритеты: первое место должна 
занимать душа, а не желудок, и 
ей первой должно быть уделено 
внимание. А тело, как говорили 
некоторые отцы – это всего лишь 
осёл, который везёт душу к Богу. 
Но и за ним необходим контроль: 
перекормишь – разленится 
и взбесится, недокормишь – 
свалится. Равно как не стоит и с 
головой нырять в море покаяния и 
слёз о грехах. «Когда поститесь, не 
будьте унылы, как лицемеры, ибо 
они принимают на себя мрачные 
лица» (Мф.6.16), - предупреждает 
нас Христос. Мера нужна везде.

диакон Виктор КОЛАЦКИЙ

Диета 
или 

воздержание?
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Богослужения Великого Поста, 
наполненные словами как Ветхого, 
так и Нового Завета, делают это 
время особенно благоприятным для 
их изучения. И одним из вопросов, 
возникающих в дни Святой 
Четыредесятницы, является вопрос о 
том, что именно Библия говорит нам 
о посте и как его следует понимать 
и проводить в свете Священного 
Писания.

Одной из первых заповедей, 
данных человеку, была заповедь 
поста, о чем и говорит святитель 
Василий Великий: «Пост – не новое 
изобретение, но драгоценность отцов. 
Все, отличающееся древностью, 
почтенно. Уважь седину поста. Он 
современен человечеству. Пост 
установлен в раю. Такую первую 
заповедь принял Адам: «От древа 
познания добра и зла не ешь» (Быт. 2, 
17). А сие: «не снесте» есть узаконение 
поста и воздержания». В дальнейшем, 
в Библии не раз встречаются указания 
на богоустановленность поста (Лев. 16, 
30-31; Иоил. 1, 14). И хотя несколько 
позже заповедь о посте закрепляется 
в Законе, первые опыты поста были 
скорее интуитивными и совершались 
перед какими-либо важными 
событиями или во время них: «И 
пробыл там [Моисей] у Господа сорок 
дней и сорок ночей, хлеба не ел и 
воды не пил» (Исх. 34, 28). О том 
же можно прочесть и в следующих 
местах Священного Писания: 1 Цар. 
14,24; 3 Цар. 21, 9-12; Иер. 36, 9; Мф. 
4, 2; Лк. 4, 2; Деян. 13, 2-3; Деян. 14, 23. 
Любопытно отметить, что понятие 
поста в Священном Писании зачастую 
подразумевает полный отказ от пищи, 
причем это можно встретить как в 
Ветхом, так и в Новом Завете: «Пойди, 
собери всех Иудеев, находящихся в 
Сузах, и поститесь ради меня, и не 
ешьте и не пейте три дня, ни днем, 
ни ночью, и я с служанками моими 
буду также поститься» (Есф. 4, 16), 
при этом, такой пост освящается 
Самим Господом Иисусом Христом: 
«Там сорок дней Он был искушаем 
от диавола и ничего не ел в эти дни» 
(Лк. 4, 2), (ср. Исх 34, 28; 1 Цар. 14, 24; 
2 Цар. 12,16-17; 3 Цар. 21, 4-7; Ион. 3, 
5-7; Деян. 23, 21).

Что же могло стать причиной поста, 
кроме уже упомянутой подготовки 
к каким-либо важным событиям? 
Список причин достаточно широк. 
Это и выражение покаяния, как, 
например, каялись жители Ниневии 
после проповеди в ней пророка 
Ионы: «Поверили Ниневитяне Богу, и 
объявили пост, и оделись во вретища, 
от большого из них до малого» (Ион. 3, 
5). И как средство к достижению цели: 
«Люди Израильские были истомлены 
в тот день; а Саул заклял народ, сказав: 
проклят, кто вкусит хлеба до вечера, 
доколе я не отомщу врагам моим. И 
никто из народа не вкусил пищи» (1 
Цар. 14, 24), (ср. Езд. 8, 21-23; Неем. 
1, 4; Есф. 4, 16; Пс. 108, 24; Дан. 9, 3; 
Иоил. 2, 12; Мф. 17, 21; Мк. 9, 29; Деян. 

10, 30; Деян. 23, 21). И вследствие 
какого-либо бедствия или горя, как 
это сделали израильтяне после гибели 
в битве при Гиве 18 000 человек из их 
войска: «Тогда все сыны Израилевы 
и весь народ пошли и пришли в дом 
Божий и, сидя там, плакали пред 
Господом, и постились в тот день до 
вечера, и вознесли всесожжения и 
мирные жертвы пред Господом» (Суд. 
20, 26), (ср. 1 Цар. 31, 11-13; 2 Цар. 1, 
12; 3 Цар. 21, 4-7; Пс. 34, 13; Пс. 68, 11; 
Иоил. 1, 14; Деян. 9, 9; 2 Кор. 6, 15; 2 
Кор. 11, 27).

Есть в Священном Писании и 
указания на ложный, осуждаемый 
Богом пост. Так, например, пророк 
Исайя пишет: ««Почему мы постимся, 
а Ты не видишь? смиряем души свои, 
а Ты не знаешь?» — Вот, в день поста 
вашего вы исполняете волю вашу и 
требуете тяжких трудов от других. 
Вот, вы поститесь для ссор и распрей 
и для того, чтобы дерзкою рукою бить 
других; вы не поститесь в это время 
так, чтобы голос ваш был услышан 
на высоте» (Ис. 58, 3-4). И Господь 
наш Иисус Христос приводит пример 
неугодного Богу поста: «Также, когда 
поститесь, не будьте унылы, как 
лицемеры, ибо они принимают на 

себя мрачные лица, чтобы показаться 
людям постящимися. Истинно 
говорю вам, что они уже получают 
награду свою» (Мф. 6, 16).

Естественно, не может не 
возникнуть вопрос о том, как же 
полагается поститься. Ответ на него 
мы также можем найти в Священном 
Писании: «Вот пост, который Я избрал: 
разреши оковы неправды, развяжи 
узы ярма, и угнетенных отпусти на 
свободу, и расторгни всякое ярмо; 
раздели с голодным хлеб твой, и 
скитающихся бедных введи в дом; 
когда увидишь нагого, одень его, и от 
единокровного твоего не укрывайся. 
Тогда откроется, как заря, свет твой, 
и исцеление твое скоро возрастет, 
и правда твоя пойдет пред тобою, и 
слава Господня будет сопровождать 
тебя. Тогда ты воззовешь, и Господь 
услышит; возопиешь, и Он скажет: 
«вот Я!» Когда ты удалишь из среды 
твоей ярмо, перестанешь поднимать 
перст и говорить оскорбительное, 
и отдашь голодному душу твою и 
напитаешь душу страдальца: тогда 
свет твой взойдет во тьме, и мрак твой 
будет как полдень; и будет Господь 
вождем твоим всегда, и во время 
засухи будет насыщать душу твою и 

утучнять кости твои, и ты будешь, как 
напоенный водою сад и как источник, 
которого воды никогда не иссякают» 
(Ис. 58, 6-11). Спаситель так же 
описывает пост, угодный Богу: «А 
ты, когда постишься, помажь голову 
твою и умой лице твое, чтобы явиться 
постящимся не пред людьми, но пред 
Отцом твоим, Который втайне; и 
Отец твой, видящий тайное, воздаст 
тебе явно» (Мф. 6, 17-18). При этом 
и в Ветхом, и в Новом Завете есть 
прямые указания, что праздничные 
дни отменяют пост: «И сказал им: 
пойдите, ешьте тучное и пейте 
сладкое, и посылайте части тем, у кого 
ничего не приготовлено, потому что 
день сей свят Господу нашему. И не 
печальтесь, потому что радость пред 
Господом — подкрепление для вас» 
(Неем. 8, 10) или: «Сказал им Иисус: 
могут ли поститься сыны чертога 
брачного, когда с ними жених? Доколе 
с ними жених, не могут поститься, но 
придут дни, когда отнимется у них 
жених, и тогда будут поститься в те 
дни» (Мк. 2, 19-20).

Смысл поста — в 
совершенствовании любви к Богу 
и ближним, потому что именно 
на любви основывается всякая 

добродетель. Преподобный Иоанн 
Кассиан Римлянин утверждает, что мы 
«не полагаем надежды на один пост, 
но, сохраняя его, хотим достигнуть 
чрез него чистоты сердечной и 
апостольской любви». Пост сам по 
себе не может спасти человека, если 
не будет связи с освобождением 
души от страстей и пороков. Святой 
Максим Исповедник говорит: «Не 
пища зло, а чревоугодие». Поэтому, 
соблюдая пост, следует выполнять те 
условия, при которых он может быть 
полезен для души и тела. «Постимся 
постом приятным»— в дни Великого 
Поста часто можно услышать 
эту фразу, взятую из стихиры на 
стиховне вечерни в первый день 
Великого Поста, но редко кто помнит 
продолжение: «постом приятным, 
благоугодным Господу: истинный пост 
есть злобы отчуждение, воздержание 
языка, ярости отложение, 
похотей отлучение, обвинений, 
лжи и клятвопреступления. Сих 
оскудение, пост истинный есть, и 
благоприятный».

Егор ПАНФИЛОВ,
студент III курса МинДА

Читая Библию

Иван Крамской «Христос в пустыне»(1872)

Пост в 
Священном 
Писании
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